Чинмой Шри

Шри Чинмой. Сердце ребенка и мечты ребенка: руководство для родителей и детей

Шри Чинмой

Сердце ребенка и мечты ребенка: руководство для родителей и детей

Источник: srichinmoyworks.org

ISBN 978-966-427-058-5 По изданию: Sri Chinmoy. «А Child’s Heart & a Child’s Dream: A Guide for Parents and Children», 1986

Содержание

Введение

Часть I. Руководство для родителей

1. Сердце ребенка и мечты ребенка

2. Ваша роль как родителей

3. Духовный рост ребенка

4. Руководство по медитации для родителей

5. Образование и духовность

Часть II и для детей

1. Почему Бог на небе? (Вопросы детей о Боге)

2. Детские беседы с Богом

3. Рассказы для детей

Об авторе

Введение

Много лет назад я задал Шри Чинмою вопрос: «Можно ли выделить какое-то особое духовное качество, которое крайне необходимо в воспитании детей?» Его ответ был кратким, и вы найдете его в этой книге. Ключевое слово этого ответа — «самоотдача». Честно говоря, тогда я не полностью понимал точный смысл этого слова. Однако со временем это стало для меня не только целью, ради достижения которой нужно работать, но все больше и больше — образом жизни. Шри Чинмой говорил:

«Мать дает и дает своему ребенку просто потому, что любит его. Если судьба благосклонна к ней, то, вырастая, ребенок платит ей тем же. Но очень часто отдачи нет. У него своя жизнь. Но когда мать дает, ее благословляет Бог. Свет, любовь и другие божественные качества, которые она проявляет по отношению к своему ребенку, сами по себе — благословение».

Через сокровенное общение с Богом, называемое медитацией, можно черпать из источника покоя, любви и света, который находится глубоко внутри. Вывести эти качества на передний план — значит преобразовать свою собственную жизнь и жизнь своих детей и открыть истинную исполненность. Тогда мы сможем проявить эти качества не только по отношению к своим семьям и друзьям, но и ко всему человечеству.

Внутреннее и внешнее преобразование возможно только в случае, если родители сознательно совершают усилия, чтобы кормить духовной пищей себя и своих детей. Современное общество поставило наших детей в очень опасное, ненадежное положение. В повседневной жизни их ожидают соблазны, которые, возможно, никогда раньше не манили к себе столь юных. Если говорить шире, в наши дни многие всерьез озабочены проблемой выживания нашей планеты. Сейчас родителям как никогда необходимо дарить своим детям заботу и любовь, которая, в сущности, не что иное, как Любовь Бога. В дальнейшем ребенка можно научить самостоятельно находить эту любовь в собственном сердце. Тогда он становится прекрасным цветком самоотдачи. Как говорил Шри Чинмой: «Если вы сможете вдохновить ребенка своей любовью, он вдохновит любовью кого-то еще. От одного мы переходим ко многим».

В этой книге Шри Чинмой дает практические советы в деле, которое является не просто мечтой идеалиста, но основой родительской жизни: воспитание духовной жизни вашего ребенка, чтобы он рос с любовью к Богу и сердцем самоотдачи во всем. Тринадцать лет моя семья жила под любящим руководством Шри Чинмоя. Я был свидетелем внутреннего расцвета не только своей дочери, но и детей других учеников Шри Чинмоя, питаемых философией, изложенной в этой книге.

Далеко не просто учить ребенка медитировать или дарить ему постоянную любящую заботу, успешно справляясь с каждодневными родительскими обязанностями. Еще труднее, наряду с любовью, воспитать дисциплину и силу. Шри Чинмой и его просветляющая философия сделали это более возможным, чем я мог себе представить. Дети, которых я знаю, испытавшие на себе прикосновение мудрости Шри Чинмоя, стали воплощением любящих сердец и умиротворенной жизни, свойственным настоящей духовности. Присутствие самоотдачи в их жизнях очевидно. И за это мы, их родители, всегда будем глубоко благодарны.

Атар

Часть I. Руководство для родителей...

Сердце ребенка и мечты ребенка

СВЕТЛЫЙ ДЕТСКИЙ ОПТИМИЗМ

Светлый детский оптимизм

И незамедлительная плодотворность Бога

Всегда вместе

В прекрасном саду

удовлетворения-совершенства.

Творение Бога подобно лотосу или розе. Каждый лепесток по-своему неповторим. Ребенок — особенно важная часть творения Бога, потому что Бог мечтает в каждом ребенке и проявляет Себя неповторимым образом через каждого ребенка. Каждый ребенок приносит в мир неизвестное ранее божественное послание. И конечно, принимая его, мир получает новый свет, новую силу, новую радость и новую любовь.

Завтрашнее будущее зависит от ребенка сегодняшнего дня. Мы говорим о совершенстве, но это совершенство придет только с детьми, с сердцем ребенка и мечтой ребенка. Старое творение должно уступить место новому. Старое творение означает жизнь, которая не хочет видеть истины, принимать истину или исполнять истину. Кто же хочет видеть, принимать и исполнять истину? Ребенок. Только у ребенка есть способность чувствовать, что каждый день — это новый рассвет. Только у ребенка есть вдохновение бежать, что-то делать, что-то давать миру каждый день.

Как важно быть ребенком

Именно ребенок, а не пожилой человек, совершает прогресс в жизни. Пожилых людей не интересует прогресс. Но годы сами по себе еще не делают человека старым. Энтузиазм, внутреннюю радость и вдохновение ребенка можно иметь и в возрасте шестидесяти или семидесяти лет. В то же время есть семнадцати-, восемнадцати-, девятнадцатилетние, у которых нет устремления, нет вдохновения, нет динамизма. Если девятнадцатилетний юноша не в состоянии ничего взять от мира или предложить миру, если его не интересует этот мир и он чувствует, что ему ничего не нужно от мира, тогда в душе он девяностодевятилетний старик. С другой стороны, если человек в девяносто девять лет хочет учиться внутреннему языку — языку божественной любви, языку божественного умиротворения, божественной мудрости, божественного света, — тогда в душе он по-прежнему ребенок. Духовная жизнь зависит не от земных лет, а от внутреннего стремления делать что-то или становиться кем-то — становиться ребенком Бога.

Если вы действительно хотите стать ребенком, тогда нужно чувствовать, что вам всегда есть чему учиться, и чтобы учить вас, существует Бог. В духовной жизни вы учитесь чему-то каждый день, каждый час, каждую минуту, каждую секунду у своего божественного Отца. Если всегда присутствует чувство, что вы учитесь во внутреннем мире, тогда нет конца божественности Бога, которую можно обретать и достигать.

Сердце ребенка

Поскольку ребенок живет сердцем, он всегда чувствует, что его мать или отец позаботятся о нем. Он все время чувствует, что есть защита, есть руководство, есть помощь. Поэтому он, естественно, уверен в своей жизни. Будучи всегда в сердце, он чувствует, что у него нет такой потребности, которую бы не удовлетворили его родители. Если бы он жил умом, он бы сразу подумал: «Наверное, мой отец не сможет этого сделать. Наверное, моей мамы не будет рядом и она не сможет мне помочь». И тогда он бы тут же наполнился страхом, сомнением и беспокойством. Но ребенок не живет умом. Точно так же, если вы хотите чувствовать себя ребенком, независимо от того, сколько вам лет, вы должны чувствовать, что существует Некто с безгранично большим Светом Мудрости, Кто постоянно думает о вас, ведет и защищает вас, и это — Бог.

Тот, кто больше заботится об интеллекте, чем о сердце, тот, кто больше заботится о внешнем достижении, чем о внутреннем, тот, кто больше заботится об обществе вокруг себя, чем о Боге внутри, никогда не сможет вести себя как ребенок. Ребенок все время живет сердцем, в то время как взрослый все время живет умом. В уме нет любви. Настоящую любовь можно найти только внутри сердца-цветка. Сердце-цветок все время старается сделать счастливыми других. Поскольку у Бога детское сердце-цветок, Он все время старается сделать счастливыми нас. Детское сердце-цветок — божественное сердце. Если мы остаемся во внешнем мире, мы считаем детей обычными людьми. Но если мы идем внутрь, мы тут же видим, что дети — воплощение всех божественных качеств Бога. Тогда мы видим детей как настоящее чудо, божественные инструменты, цветы Бога.

Родителям особенно важно видеть своих детей таким образом. Если родители чувствуют, что их дети — цветы Бога, они не только дадут это почувствовать детям, но и вырастят их такими. Именно родители с самого начала должны видеть в своих детях божественность и делать так, чтобы дети видели эту божественность в себе. В этом и заключается высшая роль родителей. Просто накормить, одеть детей и отправить их в школу недостаточно. Нет, родители должны нести ответственность за воспитание божественных качеств своих детей.

Ко всем детям можно и нужно найти духовный подход. Бесконечно легче воспитывать детей духовно, чем как-то по-другому, потому что дети — не что иное, как свежие и прекрасные цветы, достойные цвести на алтаре Бога-Истины, Бога-Света и Бога-Восторга.

Вопрос: Видят ли дети больше красоты, чем взрослые?

Шри Чинмой: Да, дети всегда видят больше красоты, чем взрослые, потому что дети больше в сердце и в душе. Благодаря своей изумительной внутренней чистоте, они видят красоту и свет даже во тьме. Развитый, но лишенный божественности ум немедленно старается увидеть нечистоту даже в свете, даже в мудрости, даже в чем-то прогрессивном. Человеческий ум получает удовлетворение, глядя на уродство. Но ребенок не пользуется умом. Он принимает все как свое очень родное, поэтому видит красоту во всем и в каждом. Он чувствует, что не существует ничего абсолютно небожественного, и это совершенно верно.

Вопрос: Как исполнить сердца и души детей этого мира?

Шри Чинмой: Мы можем исполнить сердца и души детей этого мира, только становясь сердцами и душами детей всего мира. Что это значит? Каждый миг мы должны накапливать стремление учиться тому, что просветляет и исполняет. Каждый миг мы должны иметь энтузиазм и готовность знать больше об истине, больше о свете, больше о восторге. Именно наше рвение учиться подарит нам детское сердце и детскую душу. И только имея детское сердце и детскую душу, мы можем исполнить сердца и души детей этого мира.

Ваша роль как родителей

БОГ СКЛОНЯЕТСЯ ВНИЗ

Как мать, склонившись,

Протягивает плод своему ребенку,

Так и Бог-Бесконечность

Склоняется вниз,

Чтобы предложить Себя конечному.

Священное и божественное предназначение семьи — помочь каждому ее члену открыть в себе свою истинную реальность. Если человек не раскрывает своей истинной реальности, он нарушает обещание, данное Богу. Что это за обещание? Будучи в обители душ, он обещал осознать, раскрыть и проявить Бога на земле. Чтобы выполнить это обещание, он выбрал именно эту семью из миллиона других семей на земле. В этой семье происходит физическое и духовное развитие ребенка в годы его формирования.

Когда Бог благословляет вас ребенком, в вашу жизнь нисходит значительная порция божественности. В это время ваша душа дает еще одно торжественное обещание Богу: вы сделаете своего ребенка совершенным инструментом Бога. Либо вы сможете помочь своему ребенку сами, либо воспользуетесь помощью другого человека. Таково обещание вашей души.

Часто родители ошибочно считают, что, не прививая ребенку дисциплины, они тем самым проявляют свою любовь и заботу. Когда же необходима настоящая любовь и забота, они не дают этого. А когда требуется строгая духовная дисциплина, внутренняя дисциплина, они, тем более, не дают ее своим детям. Внутренняя и внешняя дисциплина не играет надлежащей роли в воспитании детей. Родители не обучены как следует ни в духовном отношении, ни в физическом и ментальном отношении.

Свобода и дисциплина

На Западе существует некая свобода, которую я не одобряю. Иногда родители из ложной скромности говорят, что не знают, что лучше для их детей. Поэтому они предоставляют своим детям свободу самим выяснить, что для них лучше. Верно, по сравнению с духовным Учителем или Йогом, вы, возможно, не знаете ничего. Но вы знаете намного больше, чем ваши дети. За свою жизнь вы совершили много ошибок, и, совершая их, вы в какой-то степени поняли, что такое хорошо, а что плохо. Если вы действительно любите своих детей, вы дадите им возможность извлечь определенную пользу из своего опыта. Каждый день вам нужно молиться Богу и медитировать, чтобы Он просветлил вас и вы не нанесли детям вреда. И просветление, которое вы получаете, вы должны предлагать своим детям. Так что, в годы формирования ребенка родителям всегда следует говорить детям, что для них лучше.

Если ребенок не получил надлежащего воспитания в детстве, то в юношеском возрасте он может совершить много небожественного. Если подросток начинает принимать наркотики, родители заявляют: «Мы этому его не учили». Но, к несчастью, родители предоставили ему неверный вид свободы. Вместо того чтобы привить ребенку собственные идеалы, они предоставили его самому себе.

Вы даете ребенку молоко, поскольку знаете, что оно питательно. Вы не говорите: «Пусть ребенок пьет или молоко, или воду — что ему больше нравится, а когда он подрастет, сам поймет, что молоко для него лучше». К тому времени он может заболеть или даже умереть. Поэтому вы заставляете ребенка пить молоко, пока ему не исполнится десять или двенадцать лет, и тогда, если он не хочет молока, вы разрешите ему пить что-то другое.

Подобным образом родители часто не дают детской душе духовной пищи. Они говорят, что не знают, какой путь захотят избрать их дети, какая им нужна церковь и какая для них лучше молитва, и поэтому ничему их не учат. Но вы должны понять: то, что является лучшим для вашей собственной внутренней жизни, хорошо и для ваших детей. Дети умрут духовно, если вы не дадите им пищи для души. Вы ничего не навязываете им, вы даете им пищу. Им может не нравиться именно эта пища, но ее нужно есть, иначе они умрут. Потом, когда они вырастут, они смогут выбирать себе пищу сами.

Я видел тысячи детей, которых родители испортили во имя свободы. Свобода в нашем распоряжении, но кто может по-настоящему наслаждаться свободой? Тот, кто слушается приказов своего внутреннего существа и подчиняется внутреннему закону. Вы наслаждаетесь свободой на внешнем плане именно потому, что прислушиваетесь к высшему авторитету, которым и является ваше высшее «Я». Когда вы не слушаетесь своего высшего «Я», вы полностью ограничены и связаны.

Родители должны понимать, что, поскольку у них больше мудрости и опыта, чем у детей, они являются для своих детей высшим «Я». Они — неотъемлемая часть их существования, но они более сознательны, поэтому способны направлять своих детей. Когда дети вырастут, они смогут воспитывать и вести собственных детей. Но если детям предоставляется свобода прежде, чем они обретают хоть какую-то внутреннюю мудрость, такая свобода не приносит ничего хорошего.

Материальное благосостояние и любовь

В Америке родители неизменно считают, что самое главное — обеспечить своих детей материально. Но, к сожалению, большинство американских родителей не дают своим детям любви. Они заботятся о хороших условиях жизни, о комфорте. Но между жизнью комфорта и жизнью любви огромное различие. Детскому сердцу и душе безразличны деньги. В глубине своего сердца ребенок нуждается только в сердце матери и сердце отца. Если ребенок получает от своих родителей любовь, тогда он чувствует себя навечно и божественно связанным своими родителями, и сам связывает их таким же образом.

Любовь нужно дарить без всяких условий, без чувства внутренней выгоды. Если родители любят своего четырехлетнего ребенка ради того, чтобы он, когда ему будет двадцать пять, обеспечил им материальный комфорт, — это абсурд. Бог непрерывно проливает на нас Свои избраннейшие благословения. Он никогда не ждет от нас благодарности. Он заботится только о том, чтобы давать. Когда Он дает, Он счастлив. В этом мире мы становимся счастливыми только предлагая. Так что, мать и отец должны давать своим детям все бескорыстно и ничего не ожидать взамен своей любви. Конечно, если родители продолжают проливать на детей свою любовь, в конце концов их дети ответят им благодарностью. Но настоящих родителей не интересует благодарность, их интересует только любовь к своим детям. И даже если дети не отвечают благодарностью, то, по крайней мере, одно существо никогда не останется неблагодарным за то, что родители дали детям, и это — Бог. Он постарается порадовать родителей по-Своему, божественно.

Материнская любовь

В словарях тысячи и миллионы слов, но без малейшего колебания хочу сказать, что слово «мать» несравнимо ни с чем в выражении нежности, любви, заботы, близости и единства. Нет более значительного слова, чем «мать». Мать — это нежность, мать — это любовь, мать — забота, мать — близость, мать — это неделимое единство со своим ребенком. В жизни матери ее ребенок, без сомнения, самое дорогое существо. И сердце ребенка всегда должно переполнять такое же чувство: мать — это все. Для ребенка мать — самая любимая. Для матери ее ребенок — дороже всего.

Мать дает и дает своему ребенку просто потому, что любит его. Если судьба благосклонна к ней, то ребенок, став взрослым, платит ей тем же. Но очень часто отдачи нет. У него своя собственная жизнь. Но когда мать дает, ее благословляет Бог. Свет, любовь и другие божественные качества, которые она дает своему ребенку, сами по себе благословения.

В материнской любви мы видим, как разнообразно и значительно проявляет себя божественность. Первое, что мы замечаем в материнской любви, — это чистейшая забота, второе — безграничное терпение. В отцовской любви мы не найдем такого безграничного терпения, там мудрость и другие качества. Но в материнской любви, помимо мудрости, мы обнаружим безграничное терпение. Мать готова ждать, пока ее ребенок подрастет и всему научится. Отец в некоторой степени нетерпелив. Отец оценивает ребенка, исходя из своего собственного света, покоя, мудрости и знания, тогда как мать оценивает своего ребенка, исходя из возможностей ребенка.

Любовь, которую ребенок получает от матери, более плодотворна, чем любовь, которую он получает от отца. Что касается внутренней близости, то именно материнская любовь более успешна. Если мы чувствуем что-то обширное, немедленно на передний план выходит отцовская любовь. Но когда мы чувствуем силу двух сердец, мы тотчас думаем о любви между матерью и ребенком.

Ребенок знает, что мать не сделает намеренно ничего, что могло бы навредить ему. Ребенок верит, что она не сделает ничего плохого даже неосознанно. Ребенок безотчетно верит матери. Он чувствует, что мать выпила бы даже яд, чтобы спасти его. Такую веру мы видим в ребенке до тех пор, пока еще не развит его ум. Когда в возрасте примерно тринадцати лет начинает функционировать ум, эта сладкая, тесная связь между матерью и ребенком разрушается, поскольку уму свойственно сомневаться и подозревать.

Видеть Бога в своем ребенке

Как родителям, вам следует чувствовать, что ваши дети дороги вам именно потому, что внутри них есть Бог. С другой стороны, вам следует чувствовать, что и вы дороги своим детям, потому что в вас есть Бог. Общаясь со своими детьми, стараясь дисциплинировать их жизнь, вам нужно чувствовать в них живое присутствие Бога. Чтобы почувствовать присутствие Бога в ребенке, вначале почувствуйте Его присутствие в себе. Тогда увидеть Бога в других будет легко. Если вы будете поддерживать в себе собственную божественность, тогда, на кого бы вы ни посмотрели, этот человек станет отражением вашей собственной божественности.

К сожалению, большинство людей не чувствуют в себе присутствия Бога, не говоря уже о том, чтобы чувствовать его в своих детях. Они смотрят на детей как на свою собственность и считают, что имеют полное право формировать и направлять их по своему разумению. Но если вы сможете почувствовать, что любите своих детей именно потому, что в них присутствует Бог, тогда от вас будет струиться к детям спонтанный поток божественной любви. И тогда дети почувствуют, что вы можете предложить им что-то особенное.

Конечно, когда ваш ребенок улыбается, вы действительно видите в нем присутствие Бога. Но в тот момент, когда он кричит и ведет себя небожественно, видите ли вы тогда в нем Бога? Нет, вы просто говорите: «За что мне такая судьба? Такого Бога я не хочу». Сейчас вы видите что-то божественное, а затем видите только несовершенство, и говорите, что там нет Бога.

С духовной точки зрения очень важно стараться видеть Бога в своих детях. Когда вы говорите с детьми, нужно чувствовать, что вы предлагаете свою любовь Внутреннему Кормчему в них. Предлагая им уроки мудрости, вы должны чувствовать, что между вами и вашими детьми есть Тот, Кто соединяет вас, как мост, и это Бог. Вы любите тех, кто дорог вам, именно потому, что Бог — вечная Любовь — находится и в вас, и в них. Вы относитесь к ним с состраданием потому, что внутри вас есть вечно сострадательный Источник.

Итак, во всех своих действиях нужно чувствовать, что вы предлагаете свет своего одухотворенного служения Всевышнему в своих детях. Прежде чем накормить детей, подумайте о Всевышнем. Когда вы кормите их, скажите Всевышнему: «О Всевышний, я предлагаю эту пищу Тебе». Каждый раз, когда вы делаете что-либо для своих детей, внутренне просите Всевышнего сделать то же самое и для вас. Когда вы кормите своих детей, попросите Всевышнего: «Пожалуйста, накорми и меня, ведь я — Твое дитя». В это время Всевышний непременно насытит вас духовно. И после того, как вы накормили детей, когда они совершенно счастливы и спокойны, молите Всевышнего о том, чтобы Он покормил вас еще раз. Таким образом, хотя вы покормили своих детей только один раз, Всевышний накормил вас трижды. Почему Он кормит вас? Потому что вы молите о Его внутренней пище.

Всевышний должен быть всегда на первом месте в вашей жизни. Когда ребенок дарит вам улыбку — не думайте, что вы получили все. Вместо этого почувствуйте, что вы — ребенок Всевышнего, и вы получаете величайшую радость только тогда, когда Он улыбается вам, когда Он доволен вами. Когда вы получаете что-то от Всевышнего, вам следует чувствовать, что это единственное, в чем вы нуждаетесь. Получив, вы можете передать это своим детям, мужу, родным и близким. Все, что вы хотите получить, старайтесь получить от Всевышнего, а затем дарите это тем, кто вам дорог. Если вы попытаетесь получить что-то от своих детей, вы только свяжете себя.

Чтобы получить доступ ко Всевышнему и увеличить восприимчивость к тому, что Он предлагает вам, нужно учиться концентрации, медитации и созерцанию. Если вы мать, вы легко можете найти время для медитации, при условии, что хотите начать с главного. Рано утром, пока не проснулась семья и еще не началась суета и спешка, вы можете уделить несколько секунд Богу. Если вы знаете, что в определенное время дети захотят есть, вы легко можете встать на десять минут раньше. Если вы знаете, что в шесть часов они уже могут создать вам проблемы, вы сможете встать в половине шестого и медитировать тайно, как божественный вор.

Существует большое различие между тем, когда вы молитесь и медитируете ради своих детей, а затем начинаете заботиться об их земных нуждах, и тем, когда вы заботитесь только об их земных нуждах. Пожалуйста, не считайте, что вы проявляете надлежащую заботу о детях, удовлетворяя только их внешние нужды. И, пожалуйста, не думайте, что, если вы часами проводите время с детьми, исполняя все их прихоти, то они будут духовны. Если вы хотите, чтобы дети стали духовными, вы сами должны быть духовными. Нужно молиться и медитировать и учить этому своих детей. Нужно научить детей всему хорошему. Семье лучше медитировать вместе, если это возможно. Тогда у вас будет настоящее чувство семьи. Так же как вы вместе едите физическую пищу, так вы можете есть вместе и духовную пищу. Духовная пища — это молитва и медитация.

Подавая духовный пример

Дети чувствуют: что бы ни делали родители, это всегда самое лучшее, поэтому часто они во всем уподобляются своим родителям. Если родителям что-то нравится, это немедленно нравится детям. Если у родителей есть хорошие друзья, духовные друзья, дети тут же становятся с ними друзьями.

В самом начале дети всегда стараются подражать своим родителям. Поэтому на глазах у детей родителям нужно всегда вести себя исключительно хорошо. Если родители ведут себя недостойно, дети будут полностью испорчены. Если родители лгут или поступают плохо, дети последуют их примеру.

Если рано утром вы встаете, чтобы молиться и медитировать, сложив руки, то в течение нескольких дней ваш ребенок, возможно, будет крепко спать, пока вы заняты этим. Но скоро к нему придет сладкий дух соперничества. Если его отец или мать могут медитировать, почему бы и ему не поступать так же? И ребенок сядет рядом и начнет медитировать. Лучший пример — это жизнь родителей. Жизнь родителей — идеал для ребенка.

Вы сможете оказать своему ребенку самую эффективную духовную помощь, только если ведете божественную жизнь сами, то есть не словом, а делом. О чем бы вы не просили ребенка, прежде всего вы сами должны поступать таким же образом. Вы можете сказать детям: «Вставайте в семь часов, молитесь и медитируйте», — а сами на следующее утро будете спать. Или же вы можете учить детей всегда говорить правду, а сами будете лгать. Все свои действия вы будете оправдывать, говоря: «О, я уже вышел из этого возраста и ко мне все это не относится». Но вы должны знать, что вас это касается так же, как и ваших детей.

Если вы просите своих детей вставать и медитировать и сами поступаете так же, это автоматически придаст им сил. Но если вы не делаете того, что предлагаете детям, большая часть их силы исчезает. Их внимание тут же рассеивается. Они думают: «Если это в самом деле хорошо, почему моя мама не делает этого?»

Всегда старайтесь быть примером для своих детей. Если вы просите детей что-то нарисовать, а сами идете готовить пищу, вы совершаете ошибку. Вам не следует заниматься в это время приготовлением пищи, нужно идти и рисовать вместе с детьми. Даже когда они играют в мяч, вы можете считать, что вам нужно сделать столько важных дел, но самое важное дело для вас — составить компанию своим детям. Ничего важнее в вашей жизни быть не может. Если вы и вправду хотите видеть их прогресс, сделать их счастливыми — не потворствуйте им, не задаривайте их игрушками, а делайте что-то для них, давая им почувствовать, что они хорошие и божественные.

Общаясь с ними, скажите: «Бог очень любит вас. Вы — Его избранные дети. Весь мир ждет от вас божественных поступков». Именно это я имею в виду, говоря: «Сделайте их счастливыми». Дать им настоящее счастье, дать им почувствовать, что Бог нуждается в них. Это не лицемерная лесть. Когда родители восхищаются ребенком, обожают его, то, даже если качества, которыми они восторгаются, не очень заметны, они начнут проявляться.

В Индии, когда ребенок рождается слепым, родители дают ему имя, означающее «лотосоокий». Они сравнивают ребенка с космическими божествами. Люди могут считать это глупостью, но такие родители поступают правильно, говоря, что их дети пользуются особой благосклонностью космических богов. Они призывают присутствие космических богов. Поэтому, когда вы высоко оцениваете своих детей, восхищаетесь и восторгаетесь ими, пожалуйста, старайтесь почувствовать, что вы помогаете им развивать те качества, которые, как вам кажется, должны развиться в них, помогаете проявиться спящей в них внутренней божественности.

Маленьких детей всегда хорошо вдохновлять. Чтобы вдохновить их, вам не обязательно рисовать большую картину или читать прекрасные стихи. Нет! Я говорю им одно теплое слово, и они тотчас вдохновлены. Подарите им одухотворенную улыбку или одухотворенный взгляд, и они сразу же увидят в вашей улыбке нечто, что вдохновит и раскроет их сердца.

Если вы похвалили ребенка, ваш человеческий ум скажет, что вы только возвеличили его эго. Но ваше сердце будет знать, что сердце ребенка сразу же раскрылось. Его сердце подобно бутону, которому еще предстоит расцвести. От каждого хорошего слова и доброго жеста, подаренного ему, в сердце ребенка лепесток за лепестком будет расцветать роза или лотос. Так вы можете в любой момент вдохновлять детей, используя свое отношение к божественности.

Если вы сможете вдохновить ребенка любовью, он вдохновит любовью кого-нибудь еще. Именно от одного мы приходим ко многим. Это единственный путь мирового прогресса. Когда приходит духовный Учитель, подобный Христу, это только один человек, но он вдохновляет миллионы и миллионы. Мы не можем мечтать о немедленном преобразовании всего человечества, это длительный процесс. Но постепенно, начиная с детей, лик реальности будет преобразован божественной любовью.

Вопрос: Что самое важное в воспитании детей?

Шри Чинмой: Самое важно в воспитании детей — руководство, сострадание, прощение и сознательное единство.

Вопрос: Каковы обязанности матери в воспитании детей?

Шри Чинмой: Мать должна научить ребенка молиться, быть простым, искренним, любящим. Это только то немногое, что мать должна считать своей прямой обязанностью в воспитании детей.

Вопрос: Каковы обязанности отца в воспитании ребенка?

Шри Чинмой: Обязанность отца — передать ребенку знания и мудрость, донести до него сведения об огромном мире. Наша маленькая семья — это еще не все, у нас есть еще и большая семья. Мать проливает на детей всю свою любовь и нежность. Отец тоже делает это, но, кроме того, отец приносит детям знания о внешнем мире. Мать делает семью все более и более любящей, а отец раскрывает детям внешний мир. Он дает им почувствовать, что существует другой мир, который вмещает в себя их маленький мир, и маленький мир является неотъемлемой частью этого огромного мира.

Вопрос: Как нужно родителям вместе заниматься воспитанием своих детей?

Шри Чинмой: Родителям следует исполнять соответственно свои обязанности, как я уже сказал. Что бы ни пришлось делать отцу, ему следует делать это радостно, одухотворенно, преданно, неутомимо и безоговорочно. Что бы ни пришлось делать матери, ей также следует делать все радостно, одухотворенно, преданно, неутомимо и безоговорочно. Это единственный путь правильного воспитания детей.

Вопрос: Как я могу стать хорошей женой и матерью?

Шри Чинмой: Вам нужно почувствовать присутствие Бога в муже и в сыне. Вы любите своего мужа и сына не потому, что вам они дороже всех, а потому, что в них ваш Возлюбленный, Возлюбленный каждого человека. Вам необходимо чувствовать в семье присутствие Бога. Если вы сможете ясно видеть и чувствовать присутствие Бога в своих родных и близких, вы поймете, что готовы сделать для них все.

Сейчас, когда вы делаете что-то для мужа и ребенка, иногда вы делаете это неохотно. Вы делаете это потому, что чувствуете свой долг. Но делая что-то для Бога, вы делаете это с искренней радостью, потому что когда Он просит о чем-то, Он дает вам необходимые силы плюс вдохновение. Поэтому если вы будете видеть и чувствовать присутствие Бога в своем муже и сыне, вы сможете сохранить в себе неизменное вдохновение и радость.

Вопрос: Не является ли часто любовь матери к ребенку собственнической?

Шри Чинмой: В начале мать не позволяет посторонним людям прикасаться к ребенку, и только друзьям, родственникам и близким разрешено коснуться или приласкать его. Матери не нравиться это, поскольку она чувствует, что ребенок — ее собственность, и если кто-то приласкает его или прикоснется к нему, возможно, ребенок потеряет свою красоту. Но что скрывается за ее страхом? Ее непросветленная любовь к ребенку. Если бы ее любовь была абсолютно просветленной, она бы тут же почувствовала: «Я мать этого ребенка. Но пусть и другие тоже оценят его. Он — творение Бога, и Бог дал его мне. Пусть и другие дети Бога по достоинству оценят своего младшего брата».

Проходит четыре-пять лет, и мать отводит ребенка в детский сад. Опять она доверяет только тому, кто так же сильно любит ребенка, но теперь она уже более сознательна и позволяет ребенку пойти в школу и начать учебу. Затем она разрешает ему поступить в институт или колледж.

Для семи-восьмилетнего ребенка его мать — это весь мир. Любовь — в его матери и ни в ком другом. Несколькими годами позже, когда он играет и поет со своими друзьями, его чувство любви немного расширяется. Когда он учится в школе или колледже, он испытывает любовь к своему штату или стране. Затем приходит день, когда он начинает чувствовать свою принадлежность не только к определенной стране, но и ко всему миру. Его представления растут и углубляются, пока он не ощутит себя вселенским, и его любовь охватит все творение Бога. Он начинает с любви к своей земной матери. Затем в нем постепенно рождается любовь ко вселенской Матери, которая воплощает все творение.

Вопрос: Не считаете ли вы, что если у ребенка только один родитель, это негативно сказывается на нем, и если да, то как?

Шри Чинмой: Когда у ребенка только один родитель, это очень часто сказывается на ребенке негативно. Дети хотят иметь и отца, и мать. Только тогда они чувствуют свою семью полной. В то же время, в сотнях случаев мы видим, что отец может проявить к детям любовь и нежность как отца, так и матери, или что мать способна также дать детям такую любовь, какую они ожидают получить от своего отца. Если отца нет в живых, естественно, матери приходится восполнять недостаток отцовской любви. Если нет в живых матери, отцу приходится играть роль и матери.

Вопрос: Какой совет вы можете дать родителю, который воспитывает ребенка один?

Шри Чинмой: Мой единственный совет родителям, находящимся в разводе, — не отзываться дурно друг о друге при детях. На детей не следует оказывать влияния. Пусть дети слушают веление своих сердец. Пусть они чувствуют, что и папа и мама — оба хорошие. Пусть их сердца, как магниты, притягивают хорошие качества и отца и матери. Ни отцу, ни матери не следует сознательно или неосознанно настраивать детей против другого родителя.

Если родители развелись, им нужно вести себя очень осторожно. Им необходимо уделять детям повышенное внимание, потому что, когда семья распадается, сознание детей автоматически разбивается. И кто за это отвечает? На сто процентов ответственны родители. Поэтому им необходимо стараться в какой-то степени исправлять ситуацию. Они могут делать это, только предлагая еще большую любовь, обилие любви и показывая детям, что разделение родителей нисколько не влияет на их любовь к детям. Именно любовь имеет первостепенное значение. Им нужно дать детям безграничную любовь.

Вопрос: Может ли плохая мать вырастить замечательного сына?

Шри Чинмой: Это возможно, хотя и очень трудно. Ребенка растит мать. Если с самого начала мать дает почувствовать ребенку, что он никуда не годится, он будет всегда чувствовать свою никчемность. В большинстве случаев дети получают именно материнскую силу.

Вопрос: Что делать, если ребенок очень активен и его энергия отнимает вашу энергию? Вы даже не можете поговорить с ним, потому что он не понимает. Что можно сделать, чтобы успокоить его вибрации?

Шри Чинмой: Поставьте ему духовную музыку. Ваш очень активный и шумный ребенок увидит в музыке друга, с которым можно поговорить. Слушая духовную музыку, он может начать играть с ней. Он почувствует, что рядом с ним друг, такой же динамичный, как и он сам. И если они начнут играть вместе, мать сможет пойти в другую комнату молиться и медитировать. Музыка — лучшая помощь.

Вопрос: Мои привязанность, забота и беспокойство о четырнадцатилетней дочери часто делают меня несчастной.

Шри Чинмой: Я отвечу на этот вопрос с позиции вашей дочери. Вам стоит убедить себя, что четырнадцать лет назад у вас не было дочери, а у нее не было вас. И вы отправитесь в мир иной раньше, чем она. Ваша дочь — как плод манго, который вы сорвали с мангового дерева. Вы не сохраните его навсегда. Через шестьдесят-семьдесят лет, когда она вернется к Источнику, вы не сможете заявить на нее своих прав. Мы можем претендовать только на то, что находится с нами постоянно.

Какая польза от вашего беспокойства? Никакой! Вы переживаете сами, и, в то же время, силы вашего беспокойства проникают в вашу дочь, позволяя небожественным силам вмешиваться в ситуацию. Если вы слишком беспокоитесь, это беспокойство само по себе является небожественной силой. Если вашей дочери нет дома и вы беспокоитесь о ней, ваше беспокойство входит в нее подобно пуле. Оно входит в нее не в форме беспокойства, а как что-то неприятное. Она может почувствовать неполадки с желудком или какое-то другое физическое недомогание. Поэтому, когда вы беспокоитесь или сердитесь, это ваше несчастье входит в вашу дочь в какой-то другой форме и вызывает у нее неприятности.

Хочу вам сказать, что вы сможете быть счастливой только в тот день, когда почувствуете, что не являетесь незаменимой для своей дочери. Один только Всевышний незаменим. В тот момент, когда вы почувствуете это, вы будете счастливы. Вы на сто процентов ответственны за проявление доброжелательности к дочери, которая дороже всего вашему сердцу. Ваш долг — каждое мгновение желать ей добра. Но если вы будете беспокоиться, расстраиваться и сердиться — это совершенно не поможет.

Духовный рост ребенка

БУДЬ СПОНТАННЫМ, КАК ДИТЯ

Будь спонтанным, как дитя.

Ребенок не пытается

Обрести что-то неестественное.

Он не пытается быть кем-то или чем-то.

Его подход к Богу естественен.

Ребенка следует учить духовности с самого момента его появления на свет. Когда младенец издает первый крик, мать должна спросить себя, почему он плачет. Не потому ли, что он впервые увидел море невежества и испугался, или потому, что скучает по свету и восторгу, которыми он обычно наслаждался?

Если мать чувствует, что ребенка испугало море невежества, тогда она должна сказать ребенку внутренне, что это море невежества недолговечно, и скоро он будет плавать в море мудрости, наслаждаясь высшим удовлетворением. Если мать чувствует, что ребенка заставляет плакать разлука с Небесами-Светом, ей нужно сказать ребенку внутренне, что Бог не только на Небесах, но и на земле. Она должна сказать ребенку, что Бог послал его на землю выполнить особую задачу. Так или иначе, матери нужно обращаться к внутренней реальности ребенка, к душе.

Внешне вы также можете начать духовное путешествие ребенка в очень нежном возрасте, даже в шесть месяцев. Возможно, ребенок еще не может произнести ни слова. Но если вы, например, христианин, вы можете показать ему изображение Христа. Бог выражает Себя через красоту, поэтому вы также можете показать ребенку что-то прекрасное, например, цветок. Он сможет оценить красоту цветка. В этот момент сам цветок является для ребенка Богом. Позже, когда ребенок научится говорить, пусть повторяет слово «Бог» по нескольку раз как молитву. Когда он подрастет, его можно будет научить более высокой медитации.

Вы даете ребенку настоящую свободу только в том случае, если предлагаете ему истину, реальность. Подлинная свобода не в том, чтобы кого-нибудь ударить или чтобы бездельничать. Нет! Подлинная свобода в том, чтобы делать все так, как этого хочет от нас Бог. Тогда это свобода. Бог — это сам свет, сама свобода, и только когда мы слушаемся Его, мы наслаждаемся настоящей свободой.

Иногда родители спрашивают меня, как можно объяснить ребенку такие абстрактные вещи, как молитва или медитация? Для взрослых молитва и медитация не абстрактны. Когда мы молимся, мы складываем руки и внутренне взываем к Тому, кто над нами или внутри нас. Если вы хотите объяснить маленькому ребенку, что такое молитва, не старайтесь убеждать его только на физическом плане. Скажите ему, что молитва — это не просто складывать руки и смотреть вверх. Скажите, что молитва — это то, что ему нужно делать внутренне, и если он хочет увидеть или почувствовать это, ему нужно сложить руки. Можно сказать ребенку, что молитва — это то, что он почувствует, когда сложит руки и будет говорить с Богом. Затем, когда он, сложив руки, и сам почувствует что-то внутри — будь то благоговение, или любовь, или сладость, или нежность, — тогда молитва перестанет быть для него абстрактной, она станет реальностью.

Чтобы медитировать, ребенку нужно сидеть тихо и спокойно. Когда он так садится, он сразу начинает чувствовать, что медитирует. Это конкретное действие поможет ему войти в нечто, кажущееся вначале абстрактным. Вы можете учить ребенка через внешнее действие, но не забудьте сделать упор на внутреннее чувство. Когда он начинает чувствовать радость, покой и любовь и благодаря своей медитации постепенно превращается в них, тогда как они могут оставаться абстрактными? Его тело для него не абстрактно, потому что он отождествляет себя со своим телом. Все, с чем бы он ни отождествился, он считает своим собственным. Если он отождествляет себя с молитвой или медитацией, он чувствует покой, радость, любовь и так далее. А стоит ему почувствовать их, он придаст им форму, и они больше не будут оставаться абстрактными.

Молитва и медитация — две дороги. Молитва всегда выполняется ради нас самих, ради собственной жизни, ради родных и близких в нашем собственном маленьком мире. Но медитация — ради всего мира. Если мы медитируем хорошо, мы чувствуем единство со своей собственной расширенной реальностью и исполняем не только себя, но и весь мир. Необходима и молитва, и медитация. Когда я молюсь, я говорю, а мой Отец слушает. Когда я медитирую, мой Отец говорит, а я слушаю. Когда мы молимся, мы поднимаемся к Богу, когда мы медитируем, Бог спускается к нам. В конечном счете, это одно и то же.

С раннего детства нас учат молиться Богу обо всем. Наши родители учат нас молиться, но не учат, о чем молиться. Они говорят: «Моли Бога обо всем, чего хочешь». И мы начинаем молиться: «О Боже, сделай меня, пожалуйста, первым на экзамене» или «О Боже, пусть я буду первым в забеге», и так далее. И когда мы начинаем молиться о подобных вещах, этому нет конца.

Вместо этого родители должны сказать своим детям: «Моли Бога, чтобы Он сделал твой ум спокойным и ясным, и ты всюду чувствовал покой и блаженство. Молись в сердце». Но, к сожалению, родители не говорят этого своим детям, и поэтому с раннего детства дети молятся о всяких пустяках. Тем не менее, определенно лучше молить Бога о пустяках, чем не думать о Боге вообще.

Лучше всего — медитировать. Если детей учат медитировать, у них не развивается привычка ожидать от Бога исполнения своих желаний. Нужно сказать детям: «Если вы будете медитировать, ваш ум станет спокойным и тихим. Вы полностью сольетесь с простором Бесконечности, и Бог станет вашим Другом».

Вопрос: Несут ли родители ответственность за устремление ребенка?

Шри Чинмой: Да, родители всегда несут ответственность за устремление ребенка. С самого начала родители могут читать ребенку книги о Боге. Когда ребенок научиться читать, родители могут давать ему духовные книги для самостоятельного чтения. Родители должны учить ребенка молиться и медитировать, а также следить за тем, чтобы его друзья были духовными.

Вопрос: Что самое лучшее я могу дать своему ребенку?

Шри Чинмой: Самое лучшее, что вы можете дать своему ребенку, — это ежедневно произносить Имя Всевышнего. Рано утром повторите перед ребенком «Всевышний» семь раз. Приложите свою руку ему к сердцу и одухотворенно произнесите «Всевышний». Вечером сделайте это еще раз.

Если ребенок уже говорит, то прежде всего научите его произносить «Всевышний». Научившись этому, он может начинать молиться. Ребенок будет совершать скорейший прогресс, если будет видеть ваш пример. Когда родители молятся и медитируют, ребенка не нужно оставлять в другой комнате. Ему следует видеть, что делают родители. Ребенку следует видеть, когда родители поступают правильно, духовно. Он будет подражать им. Если мать пьет молоко, его тут же будет пить и ребенок. Ребенок повторяет все, что делают его родители. Если родители совершают прогресс, ребенок автоматически тоже совершает прогресс.

Вопрос: Почему вы рекомендуете в качестве имени Бога слово «Всевышний»?

Шри Чинмой: Во всех религиях Бог один и тот же, но обращаются к Н ему по-разному. Один называет человека отцом, другой — братом, третий — дядей. Когда человек приходит на работу, его называют по имени-отчеству. Среди друзей его зовут по имени. Это один и тот же человек, но обращаются к нему по-разному, в зависимости от того, кем он приходится тому или иному человеку. Точно так же по-разному обращаются и к Богу, в зависимости от того, кому как ближе, милее. Вместо слова «Бог» я в большинстве случаев пользуюсь словом «Всевышний», поскольку чувствую, что оно дает нам более сокровенную связь с Н им.

Обычно, когда мы говорим «Бог», мы чувствуем, что Он олицетворяет статичную высоту. Мы чувствуем, что Он достиг Своей Высоты и остановился. У Н его нет постоянно развивающегося сознания. Но когда мы говорим «Всевышний», мы имеем в виду Господа Всевышнего, который не просто достиг абсолютной высоты, но все время идет дальше, за пределы, и превосходит Запредельное.

Вопрос: Как лучше ответить ребенку, когда он спрашивает: «Кто такой Бог»?

Шри Чинмой: Когда вы рассказываете ребенку о Боге, не говорите о Н ем, как о старике. Всегда давайте ребенку почувствовать, что Бог — его ровесник. Если ребенку три года, то и его Бог — трехлетний. Скажите ему, что Бог — его хороший Друг, его вечный Друг. Скажите ему, чтобы он был готов к встрече с Богом. Бог приходит к нему как его самый близкий Друг, поэтому он должен вести себя хорошо.

Но лучшим ответом будет сказать ребенку, чтобы он посмотрел на себя в зеркало и улыбнулся как можно душевнее. Ребенок может не понять слово «душевно», но он легко может увидеть, как он прекрасен. Скажите ребенку, чтобы он постарался улыбнуться самой прекрасной улыбкой и затем посмотрел на себя. Ребенок увидит, прекрасна его улыбка или просто обычная. Чем прекрасней он улыбается, тем заметнее будет его божественность. Взрослому нужно молиться и медитировать, чтобы развивать божественное сознание, а ребенок может увидеть его тут же. Когда он смотрит на свое самое прекрасное, сияющее сознание, скажите ему, что он видит Самого Бога.

Кто такой Бог? Бог — это наша собственная высшая реальность. Если вы сможете улыбнуться от всей души и ваша улыбка тут же озарит вас самих и весь мир, эта улыбка — не что иное, как Бог. Пусть ребенок останется в сознании своей самой прекрасной улыбки, которая заполняет собой весь мир. Для ребенка такой ответ самый легкий для понимания, а также самый эффективный и убедительный. И, в то же время, это абсолютная правда. Вы ни в чем его не обманываете.

Вопрос: Как лучше всего объяснить ребенку, кто такой Бог? Следует ли говорить ему, что Бог — это любовь, или всеведение, или что-то другое?

Шри Чинмой: Мы знаем, что Бог — это все, Бог во всем и за пределами всего. Таково наше философское понимание и наше духовное понимание. Но мне хотелось бы говорить о Боге с чистой, невинной и душевной точки зрения ребенка, согласно его пониманию.

Кто такой Бог с точки зрения ребенка? Бог — это забота. Мать старается проявлять свою заботу о ребенке днем и ночью. Но, несмотря на свои лучшие намерения, из двадцати четырех часов она может сознательно уделить ребенку только два-три часа в день. Она хочет окружать его своей заботой и любовью все время. Но в течение дня, помимо заботы о ребенке, ей приходится учиться или работать, медитировать и исполнять много других обязанностей. Ребенок для нее — самое дорогое существо. Она может ухаживать за больным ребенком пятнадцать-шестнадцать часов, а иногда даже двадцать четыре часа. Но обычно она может дарить ему свою заботу только в течение несколько часов. Что касается Бога — все иначе. Он дарит нам Свою внутреннюю и внешнюю Заботу постоянно.

Мы живем на земле пятьдесят, шестьдесят, семьдесят или даже сто лет, но это не настоящий срок нашей жизни. На самом деле, наша жизнь бесконечна. Мы вышли из не имеющего начала прошлого и идем в бесконечное будущее. У нас были предыдущие воплощения, и в будущем нас ожидают новые воплощения. В прошлых воплощениях у нас были другие родители. В этой жизни мы получили заботу от одних родителей, а в прошлом воплощении о нас заботились другие родители, и в будущем нас будут воспитывать новые родители. Но Бог заботится о нас с самого начала, и так будет всегда. С того самого момента, как Бог создал душу, началась Его Забота, и она всегда будет неизменной и вечной.

Все имеет свой источник. Источник заботы — единство. Если я ударил или нечаянно порезал палец, я немедленно забочусь о нем. Почему? Потому что я — одно целое со своим пальцем. Когда с вашим ребенком что-то не так, вы проявляете заботу, чувствуя свое единство с ним. Сейчас в больницах страдает и умирает много людей, но даже если бы вы лично знали их, вы, возможно, не проявили бы о них заботы. Почему? Потому что вы не отождествляете себя с ними и не чувствуете с ними единства. Но вы чувствуете единство со своим ребенком, и ребенок чувствует единство с вами. Так что, мы видим, что источник заботы — единство. Мы проявляем свою заботу о тех, кто нам близок и дорог и кого мы считаем неотъемлемой частью своей жизни.

Поскольку Бог Всепроникающий, Его Забота приходит из Его всепроникающего Единства. Поскольку Бог везде и во всем, Он един со всем. Поэтому Он заботится обо всем.

Руководство по медитации для родителей

ДВА НАМЕРЕНИЯ

Бог создал нас только

с двумя намерениями:

Во-первых, чтобы мы были

правдивыми с Ним,

Во-вторых, чтобы мы были

правдивыми с самим собой.

Медитация — это язык Бога. Когда мы говорим на одном языке, мы можем понять друг друга. Если мы хотим общаться с Богом, медитация — язык, на котором мы должны говорить. Это общий язык человека и Бога. Им пользуется Бог, и им пользуется человек. Когда вы входите глубоко внутрь, в глубочайшие тайники своего сердца, вы общаетесь с Богом через медитацию.

Размышления не имеют ничего общего с медитацией. Даже раздумья, которые являются разновидностью спокойного интроспективного мышления, далеки от дисциплинированной безбрежности медитации. В тот момент, когда вы начинаете думать, вы вступаете в игру с ограниченностью и зависимостью. Ваши мысли, как бы прекрасны и изысканны они ни были в данный момент, становятся в конечном счете болезненными, ядовитыми и разрушительными, потому что они ограничивают и связывают нас. В рассуждающем уме нет реальности. В данный момент вы строите замок, а в следующий момент разрушаете его. У ума есть свое назначение, но в духовной жизни вам нужно идти намного выше ума, туда, где вечный покой, вечные знания и вечный свет. Только когда благодаря устремления и медитации вы идете за пределы мышления, вы можете видеть одновременно Реальность Бога и Видение Бога и наслаждаться ими.

Начало

Начиная медитировать, всегда старайтесь чувствовать себя ребенком. В детском возрасте ум еще не развит. На интеллектуальном уровне ум начинает функционировать в возрасте двенадцати-тринадцати лет. А до этого ребенок — само сердце. Ребенок чувствует, что он ничего не знает. У него нет никакого предвзятого мнения о медитации и духовной жизни. Он хочет учиться у отца и матери всему новому.

Сначала почувствуйте себя ребенком, а затем постарайтесь представить, что вы находитесь в цветущем саду. Этот цветущий сад — ваше сердце. Ребенок может играть в саду часами. Он переходит от цветка к цветку, но не уходит из сада, потому что радуется красоте и аромату каждого цветка. Внутри вас — сад, и вы можете оставаться в нем, сколько захотите, обучаясь там медитации.

Если вы сможете оставаться в сердце, вы начнете чувствовать внутренний плач. Этот внутренний плач, или устремление, — секрет медитации. Когда плачет взрослый человек, его плач обычно неискренен. Но когда плачет ребенок — даже если он плачет всего лишь о леденце, — плач очень искренен. В это время леденец для него — это весь мир. Если вы дадите ему стодолларовую банкноту, это его не удовлетворит, его интересует только леденец. Что же происходит, когда ребенок плачет? Его отец или мать тут же приходят к нему на помощь. Если вы сможете плакать глубоко изнутри, взывая о покое, свете и истине, и если это единственное, что удовлетворит вас, тогда Бог, ваш вечный Отец и вечная Мать, непременно придет и поможет вам.

Духовные упражнения

Существует довольно много упражнений, которые может практиковать начинающий. Первостепенное значение для искателя имеет простота, искренность, чистота и уверенность. Именно простота дарует покой ума. Именно искренность дает почувствовать, что вы от Бога, а Бог всегда для вас. Именно чистое сердце дает вам почувствовать, что в каждое мгновение жизни Бог растет, сияет и исполняет Себя внутри вас. Именно уверенность дает вам почувствовать, что медитация абсолютно необходима.

Пожалуйста, в безмолвии, повторите в уме семь раз слово «простота» и сконцентрируйтесь на макушке головы. Затем повторите в сердце семь раз слово «искренность» в безмолвии и одухотворенно, и сконцентрируйтесь на сердце. После этого в пупочном центре или вокруг него повторите слово «чистота» семь раз и сконцентрируйтесь на пупочном центре. Пожалуйста, сделайте все это в безмолвии и одухотворенно. Затем сосредоточьте внимание на третьем глазе, который находится в центре лба немного выше бровей, и про себя повторите семь раз слово «уверенность». После этого положите руку на макушку головы и произнесите три раза: «Я простой, я простой, я простой». Затем положите руку на сердце и скажите три раза: «Я искренен, я искренен, я искренен». Теперь положите руку на пупок, повторяя: «Я чистый», и на третий глаз, повторяя: «Я уверенный».

Если вам нравится определенный аспект Бога — например, любовь, — очень одухотворенно повторите про себя несколько раз слово «любовь». Одухотворенно произнося «любовь», постарайтесь почувствовать, как оно отдается в самых сокровенных глубинах вашего сердца: «Любовь, любовь, любовь». Если вы больше нуждаетесь в божественном покое, тогда, внутренне распевайте или повторяйте про себя слово «покой». Произнося его, постарайтесь услышать космический звук, который воплощает это слово. Почувствуйте, как звук-семя «покой» отдается в самых глубинах вашего сердца. Если вы хотите света, тогда, очень одухотворенно повторяйте «свет, свет, свет» и почувствуйте, что вы действительно стали светом. Попытайтесь представить, что от кончиков пальцев до макушки головы вы стали словом, которое повторяете. Почувствуйте, как физическое тело, тонкое тело и все ваши нервы наполнились любовью, покоем или светом.

Есть еще одно упражнение, которое вы можете практиковать. Пожалуйста, вдохните и задержите дыхание на пару секунд и представьте, что задерживаете дыхание, или жизненную энергию, в третьем глазе. Это то место, на котором вы будете концентрироваться. Вдохнув второй раз, задержите жизненную энергию в сердечном центре. А на третьем вдохе задержите дыхание в пупочном центре. Это тоже поможет вам.

Ребенок не рассчитывает и не полагается на себя, он полагается только на способность своей матери. С другой стороны, он жаждет отдать ей ту небольшую способность, которая у него есть. Его небольшая способность — это его вера. Его вера в свою мать — это его вера в себя. Если ребенок потерялся на улице, он начинает плакать, и какой-нибудь добросердечный человек показывает ему дорогу домой. Представьте, что вы потерялись на улице и начинается гроза. На вас обрушиваются сомнение, страх, тревога, беспокойство, неуверенность и другие небожественные силы. Но если вы почувствуете себя беспомощными и будете искренне взывать, кто-то придет вам на помощь и покажет дорогу к дому, который и есть ваше сердце. И кто же он? Бог, ваш Внутренний Кормчий.

У каждой человеческой души собственный способ медитации. Мой способ медитации не подойдет вам, а ваш способ не подойдет мне. У многих искателей медитация неплодотворна потому, что они не нашли своего способа медитации. Если у вас нет духовного Учителя, который мог бы вас вести, вам нужно идти глубоко внутрь и найти свою медитацию в сокровенных глубинах своего сердца. Идите глубоко, глубоко внутрь и постарайтесь услышать голос, или мысль, или идею. Затем погрузитесь в этот голос или мысль и почувствуйте, приносит ли он вам чувство внутренней радости или покоя, где нет ни вопросов, ни проблем, ни сомнений. Если у вас будет такое чувство, можете быть уверены, что голос, который вы слышали, — настоящий внутренний голос, который поможет вам в духовной жизни.

Вначале вам не следует даже думать о медитации. Просто постарайтесь выделить какое-то определенное время, когда вы попробуете быть спокойными и умиротворенными, и почувствуйте, что эти пять минут принадлежат вашему внутреннему существу и никому больше. Вам необходима регулярная практика в одно и то же время. Каждый день вы едите, чтобы поддерживать свою жизнь на земле. Вы не можете жить за счет пищи, которую съели вчера. Точно так же каждый день вам нужно питать свою душу. Если вы едите каждый день, вы становитесь очень сильными благодаря регулярному питанию. Точно так же, благодаря ежедневной медитации питается и ваша душа.

Подготовка к медитации

Для медитации дома вам следует выбрать в своей комнате место, абсолютно чистое и священное, которое вы будете использовать только для медитации. Здесь, на алтаре, поместите изображение своего духовного Учителя, или Христа, или какого-то другого духовного человека, которого вы любите и считаете своим Учителем.

Если перед началом медитации вы примите душ или ванну, это вам поможет. Чистота тела абсолютно необходима для чистоты сознания. Если нет возможности принять душ перед тем, как сесть медитировать, вам следует, по крайней мере, помыть лицо и ноги. Желательно также одеть чистую и светлую одежду.

Если вы зажжете ароматическую палочку и поставите перед собой цветы, это вам поможет. Некоторые люди говорят, что ставить возле себя цветы во время медитации не обязательно. Они говорят: «Цветок внутри, тысячелепестковый лотос внутри». Но физический цветок, находящийся перед вами, напоминает вам о внутреннем цветке. Его цвет, аромат и чистое сознание принесут вам немного вдохновения, от вдохновения вы получите устремление, от устремления — осознание.

То же касается использования во время медитации свечей. Само по себе пламя свечи не принесет вам устремления, устремление дает только внутреннее пламя. Но когда вы видите внешнее пламя, вы тут же чувствуете, что пламя устремления во внутреннем существе также поднимается все выше и выше. Когда вы чувствуете аромат, то вдохновения и чистоты вы ощутите, возможно, лишь на йоту, но и эта йота может быть добавлена к вашему внутреннему сокровищу.

Во время медитации важно держать позвоночник прямо и вертикально, сохраняя тело расслабленным. Естественно, если тело напряжено, то божественные и исполняющие качества, струящиеся в теле и через тело во время медитации, не будут восприняты. Тело также не должно испытывать неудобств. Почувствовав дискомфорт, оно автоматически меняет свое положение. Внутреннее существо спонтанно придаёт вам во время медитации удобное положение, и затем следует лишь поддерживать его. Главное преимущество позы лотоса в том, что она помогает держать позвоночник прямо и вертикально. Но она не всегда сохраняет тело расслабленным. Поэтому для хорошей медитации поза лотоса вовсе необязательна. Многие прекрасно медитируют сидя на стуле.

Некоторые люди выполняют физические упражнения и асаны. Эти упражнения, называемые Хатха-Йогой, расслабляют тело и на короткое время успокаивают ум. Если кто-то очень беспокоен физически и не может оставаться неподвижным больше секунды, тогда эти упражнения определенно помогут. Но Хатха-Йога совсем необязательна. Многие устремленные могут просто сесть и успокоить свой ум без Хатха-Йоги.

Правильное дыхание

Правильное дыхание очень важно в медитации. При дыхании старайтесь вдыхать как можно медленнее и спокойнее, так, чтобы не шелохнулась даже тоненькая ниточка, если поместить ее перед носом. А выдыхая, старайтесь делать это даже еще медленнее, чем вдыхаете. Если возможно, сделайте короткую паузу после выдоха и началом следующего вдоха. Если можете, задержите дыхание на несколько секунд. Но если трудно, не делайте этого. Никогда не делайте того, что причиняет вред вашим органам или дыхательной системе.

Первое, о чем следует думать, когда дышите, — это чистота. Если при вдохе вы можете почувствовать, что дыхание приходит прямо от Бога, от самой Чистоты, тогда дыхание может быть легко очищено. Затем, каждый раз, делая вдох, старайтесь представить, что приносите в тело покой, бесконечный покой. Противоположность покоя — беспокойство. При выдохе старайтесь почувствовать, что удаляете беспокойство, которое внутри вас, а также беспокойство, которое вы видите повсюду вокруг себя. При таком способе дыхания вы обнаружите, что беспокойство покидает вас. Проделав это несколько раз, постарайтесь почувствовать, что вдыхаете силу Вселенной, а когда выдыхаете, представьте, как из тела полностью уходит страх. Проделав это несколько раз, попробуйте почувствовать, что вдыхаете радость, бесконечную радость, а выдыхаете печаль, страдание и уныние.

Есть еще одно упражнение, которое также можно попробовать. Представьте, что вы вдыхаете не воздух, а космическую энергию. Почувствуйте, что огромная космическая энергия входит в вас с каждым вдохом, и вы собираетесь использовать ее для очищения своего тела, витала, ума и сердца. Представьте, что в вашем существе нет ни единого места, которое бы не заполнилось потоком космической энергии. Он струится внутри вас, как река, омывая и очищая все ваше существо. Затем, выдыхая, почувствуйте, что выдыхаете весь скопившийся в вас мусор — все свои небожественные мысли, мрачные идеи и нечистые поступки. Все внутри своей системы, что вы называете небожественным, все, что не хотите признавать своим, все это вы выдыхаете.

Концентрация

Если вы начинающий в медитации, начните с развития силы концентрации. Иначе в тот момент, когда вы пытаетесь успокоить и освободить свой ум, миллионы непрошенных мыслей войдут в вас и вы не сможете медитировать и одной секунды. Если каждый день вы будете концентрироваться по несколько минут перед медитацией, это устранит препятствия и поможет вам совершать быстрый прогресс.

Концентрация означает внутреннюю бдительность и готовность. Когда мы концентрируемся, мы подобны проникающей пуле или магниту, притягивающему к себе объект концентрации. В это время мы не позволяем войти в ум никаким мыслям, ни хорошим ни плохим. В концентрации ум полностью должен быть сфокусирован на конкретном объекте или субъекте. Концентрируясь на цветке, мы стараемся почувствовать, что во всем мире ничего больше не существует, кроме нас и цветка. Концентрация — не агрессивный путь проникновения в объект. Вовсе нет! Эта концентрация исходит прямо из души, из неукротимой силы воли души.

Я очень часто слышу, как устремленные люди говорят, что не могут концентрироваться более пяти минут. После пяти минут у них начинается головная боль, или они чувствуют, что голова в огне. Почему? Потому что сила их концентрации приходит из интеллектуального ума, или, можно сказать, из дисциплинированного ума. Ум знает, что он не должен блуждать, все это он знает. Но чтобы пользоваться умом правильно, просветленным образом, его должен наполнить свет души. Когда ум наполнился светом души, чрезвычайно легко концентрироваться на чем-либо часами и часами. В это время нет ни мыслей, ни сомнений, ни страха. Никакие негативные силы не смогут войти в ум, если он наполнен светом души.

Концентрируясь, нужно чувствовать, как сила концентрации приходит из сердечного центра и поднимается к третьему глазу. Сердечный центр — это место, где находится душа. Когда вы думаете о душе, лучше не формировать о ней никакого особого представления и не пытаться думать, на что она похожа. Думайте о ней лишь как о представителе Бога или как о безграничном свете и восторге. Так что, концентрируясь, старайтесь чувствовать, как свет души приходит из сердца и проходит через третий глаз. Так, с этим светом, вы входите в объект концентрации и отождествляетесь с ним. Заключительный этап концентрации — открытие в объекте концентрации скрытой, изначальной истины.

Победа над мыслями

Поскольку в медитации все протекает интенсивно, необходимо следить, чтобы в ум не вошла небожественная или плохая мысль, ее тут же нужно уничтожить своим устремлением. Когда вы беседуете или заняты своими обычными земными делами, можно позволить любые мысли, поскольку в такое время процессы не интенсивны. Но если какая-то небожественная мысль приходит во время медитации, сила вашей медитации увеличит и усилит ее, и эта мысль разрушит часть вашего тонкого существа. Духовная жизнь теряет часть своей силы в тот момент, когда ум становится жертвой потворствующих мыслей. Когда приходит хорошая мысль, постарайтесь расширить ее как можно больше. Если хорошие мысли находятся на низком уровне, вы можете поднять их на более высокий уровень. Но если у вас плохая мысль, просто прервите ее и уничтожьте.

Как это сделать? Если нападающая на вас мысль приходит из внешнего мира, постарайтесь собрать всю силу воли своей души из сердца и сконцентрировать ее прямо перед лбом. В тот момент, когда мысль, пытающаяся проникнуть в вас, увидит волю вашей души, она непременно исчезнет.

Если во время медитации вас беспокоят мысли, вы можете предпринять кое-что практически. Представьте, что внутри вашего ума есть комната и дверь. Станьте прямо в дверях этой комнаты и внимательно следите за входящими. Как только вы увидите, что какие-то люди собираются войти, — «люди» означают мысли, — просто закройте дверь. Вначале, чтобы накопить силы, не позволяйте входить никому. Иначе, если вы разрешите войти своим друзьям, могут проникнуть и враги, и тогда у вас ничего не получится. Но придет время, когда вы станете внутренне сильными и будете способны пускать только друзей. Тогда вы разрешите своим друзьям войти, а врагов оставите за дверью.

Хорошие мысли — ваши друзья. Мысли о Боге, о самоотдаче — хорошие мысли. Если такие хорошие мысли захотят войти в вашу комнату, держите дверь открытой. Но как только вы увидите плохие мысли, мысли страха, зависти, сомнения, разочарования, депрессии и так далее, тут же закройте дверь.

Один из методов вхождения в медитацию в том случае, если ум неспокоен, — с помощью «мантры». Для этого вы можете в течение нескольких минут повторять «Всевышний» или «Бог». Обычно лучше повторять мантру вслух. Произносите ее естественно, но одухотворенно.

Если, проделав это несколько минут, вы почувствуете чье-то присутствие внутри себя, присутствие своего внутреннего существа, которое повторяет эту мантру для вас, тогда вам уже не нужно произносить ее вслух. Иногда вы можете почувствовать это, закончив повторять мантру. Вы уже довольно много раз повторили «Всевышний, Всевышний». И теперь вы слышите Имя Господа, повторяющееся у вас в сердце. Ваш язык не работает, Имя Господа повторяет внутри ваше внутреннее существо.

Медитация в сердце

Я всегда говорю искателям, что лучше медитировать в сердце, чем в уме. Ум напоминает Таймс-Сквер в канун Нового Года, сердце — уединенную пещеру в Гималаях. Если вы медитируете в уме, вы сможете медитировать, возможно, минут пять, а из этих пяти минут медитировать очень уверенно, может быть, одну минуту. После этого вы чувствуете напряжение в голове. Сначала вы получаете радость и удовлетворение, потом испытываете чувство бесплодной пустыни. Но если вы медитируете в сердце, вы обретаете способность отождествлять себя с радостью и удовлетворением, которые получаете, и эти чувства становится постоянными.

Медитируя в уме, вы не отождествляетесь, вы пытаетесь проникнуть во что-то. Если вы хотите попасть в чей-то дом и взять то, что принадлежит хозяину, вам приходится либо взломать дверь, либо обратиться к хозяину дома с просьбой открыть ее. Когда вы обращаетесь с просьбой, вы чувствуете себя посторонним, и хозяин дома тоже чувствует, что вы посторонний. Он думает: «В мой дом хочет войти кто-то чужой». Но если вы пользуетесь сердцем, тут же проявляются такие качества, как мягкость, нежность, любовь и чистота. Когда хозяин дома видит, что вы — само сердце, его собственное сердце сразу же становится единым с вашим, и он тут же пускает вас. Почувствовав единство с вами, он говорит: «Что же вы хотите взять в моем доме? Если вам нужен покой, возьмите его. Если нужен свет, возьмите его».

Если вы медитируете в сердце, вы медитируете там, где пребывает душа. Конечно, свет и сознание души наполняют все тело, но есть особое место, где душа пребывает большую часть времени, и таким местом является сердце. Если вы хотите просветления, вам нужно получить его у души, которая находится в сердце. Когда вы знаете, чего хотите, и знаете, где это находится, вы пойдете именно туда. Вы же не идете за продуктами, например, в хозяйственный магазин.

Медитация подобна погружению на дно моря, где все тихо и спокойно. На поверхности может быть множество волн, но глубже море спокойно. В своих глубочайших глубинах море — само безмолвие. Медитируя, мы вначале стараемся достичь глубин собственного внутреннего существа, другими словами, дна моря. В таком случае волны внешнего мира не смогут затронуть нас. Страх, сомнения, тревога и вся земная суета будут просто смыты, поскольку внутри нас нерушимый покой. Мысли не могут потревожить нас, потому что ум — воплощение покоя, тишины, единства. Мысли подобны рыбам в море, которые плавают и резвятся, но не оставляют следа.

Находясь в высшей медитации, мы чувствуем себя морем, которое не могут потревожить его обитатели. Мы чувствуем себя небом, которое не могут потревожить пролетающие птицы. Наш ум — небо, а наше сердце — безбрежное море. Это и есть медитация.

Образование и духовность

ПРОСТО ЧУВСТВУЙТЕ, ЧТО Я ВАШ

Школьный учитель говорит своим ученикам:

Читайте, и будете знать.

Духовный Учитель говорит своим ученикам:

Станьте, и будете знать.

Бог говорит Своим вечным ученикам:

Просто чувствуйте, что Я — ваш.

Что еще вам нужно знать?

Вопрос: Что такое образование с духовной точки зрения?

Шри Чинмой: Существует три вида образования: человеческое образование, божественное образование и образование Бога.

Человеческое образование означает держать глаза широко открытыми. Для этого мы должны порвать дружбу с невежеством-ночью.

Божественное образование — это самоотдача. Для этого мы должны чувствовать, что Бог — единственная реальность-существование и здесь, на земле, и там, на Небесах.

Образование Бога означает удовлетворение в совершенстве. Этого удовлетворения в совершенстве можно достичь только тогда, когда чувствуешь, что не может быть другого пути к счастью, кроме как делая счастливым Самого Бога.

Вопрос: Какова ответственность родителей за внешнее образование детей?

Шри Чинмой: Родителям нужно принять полную ответственность за внешнее образование детей. Они обязаны отправить детей в школу. Им нужно уделять должное внимание занятиям своих детей, их внешнему поведению и внутреннему росту. Дети не должны быть предоставлены самим себе. Родителям следует постоянно проявлять интерес к жизни своих детей. В период формирования детей родителям отводится весьма значительная роль. Дети похожи на молодые деревца или саженцы. Им необходима защита и забота родителей, пока они не подрастут и не станут большими и крепкими деревьями.

Вопрос: Как могут быть в гармонии внешнее образование и внутреннее образование?

Шри Чинмой: Внешнее образование и внутреннее образование могут быть в гармонии при условии, что человек понимает, что такое внешнее образование и что такое внутреннее образование. Внешнее образование — это забота о человечестве. Внутреннее образование — это единство с человечеством. Если нет заботы, не может быть единства. Но если есть единство, забота присутствует автоматически.

Вопрос: Были ли учителя древности лучше?

Шри Чинмой: Да. В прежние времена, особенно в Ведический период, учителя считали своих учеников настоящими членами своей семьи. Поэтому учителя делились с ними светом своей мудрости постоянно и безоговорочно и передавали ученикам высшее знание: «Tat twam asi. — Ты есть То». И по сути, вы, мои дети, — «Единый, не имеющий равных». Учителя седой старины не только вдохновляли своих учеников, но также устремлялись в них и через них, помогая им увидеть сияние их внутреннего солнца. Это то солнце, которое просветляет мрак тысячелетий и преобразует возможность переживания истины в неизбежность переживания истины.

Вопрос: Необходимо ли родителям, учителю и ребенку быть духовными друзьями, когда ребенок учится в школе?

Шри Чинмой: Да, родителям, учителю и ребенку абсолютно необходимо быть духовными друзьями. Родители, учитель и ребенок должны чувствовать, что они принадлежат одной семье. Родители были первыми друзьями ребенка. Потом к ребенку пришел новый друг — учитель. Чем больше друзей будет у ребенка, тем легче ему будет победить своего врага — невежество. Поэтому, когда появляются новые друзья, ему всегда следует приветствовать их.

Вопрос: Как узнать, не перегружены ли мы знаниями?

Шри Чинмой: Если мы пользуемся информацией своего связанного землей ума, чтобы демонстрировать свои потрясающие способности или разрушать естественные, спонтанные возможности в устремленных человеческих душах, значит мы перегружены знаниями или их непропорционально много.

Вопрос: Как лучше всего служить Всевышнему в детях, которых я обучаю?

Шри Чинмой: Лучше всего вы служите Всевышнему в детях, когда чувствуете, что исключительно благодарны Ему за то, что Он дает вам возможность обучать их. Когда вы учите детей, вам дается возможность самому стать ребенком. В духовной жизни ваша цель — стать ребенком, вечным ребенком, чтобы совершать непрерывный прогресс. Если вы неизменно благодарны Всевышнему и если дети напоминают вам о вашем вечном детстве, тогда вы будете совершать самый быстрый прогресс.

Обучая детей, не думайте, что вы служите им потому, что школьное начальство платит вам. Нет, чувствуйте, что вы служите детям потому, что хотите стать ребенком. Если дети дарят вам улыбку, чувствуйте, что эта улыбка исходит от Всевышнего. Каждая детская улыбка — это расширение Мечты-Реальности Бога на земле. Помня это, вы сможете служить Всевышнему очень одухотворенно и постоянно.

Вопрос: О чем мне медитировать, прежде чем войти в класс, чтобы вести урок?

Шри Чинмой: Пожалуйста, медитируйте о Всевышнем в каждом своем ученике. Вам не нужно медитировать о каждом ученике индивидуально, постарайтесь почувствовать их всех как одно существо, медитирующее перед вами. Когда вы ощутите присутствие Всевышнего в учениках, считайте, что Всевышний в них учится у Всевышнего в вас. Вам следует чувствовать, что Всевышний внутри вас — это старший брат. Когда старший брат учит младших братьев, они шаг за шагом и постепенно получают мудрость старшего брата. Если вы сможете увидеть, кем они являются, вы поймете, что они — неотъемлемая часть вас самих.

Вопрос: Существует ли особое духовное качество, которое нам следует мобилизовать, обучая наших детей?

Шри Чинмой: Есть много качеств, которые следует мобилизовывать, обучая детей, но наиболее важное качество — это самоотдача. Это ни с чем не сравнимое качество надо мобилизовывать не только тогда, когда вы обучаете детей, а все время, независимо от того, находятся рядом с вами дети или нет.

Вопрос: Как можно учить младших школьников медитации, не нарушая при этом закон, запрещающий религиозное обучение?

Шри Чинмой: Вам нужно объяснить школьному начальству, что медитация — это не религия, она далека от нее. Религия обращается к физическому уровню, витальному уровню и ментальному уровню, тогда как медитация не имеет дела с этими уровнями. Медитация имеет дело только с уровнем единства.

Пока мы на физическом, витальном и ментальном уровнях, у нас будут различия. У нас будут запутанные, связывающие нас представления. Но когда мы в мире медитации, которая является единством-реальностью со всем творением Бога, мы идем далеко за барьеры религии.

Школьники должны узнать, что медитация не утверждает превосходства какой-то одной религии над остальными. Она не порождает чувства униженности, или превосходства какой-либо религии. Медитация лишь питает людей, которые взывают о проявлении Бога и о вселюбящем саморасширении.

Вопрос: Как учителю определить, когда проявлять сострадание, а когда требовать дисциплины?

Шри Чинмой: Есть два пути, ведущие к одной цели. Один известен как путь сострадания, другой — как путь дисциплины. Хотя оба пути ведут к одной цели, Бог предпочитает путь сострадания пути дисциплины, ибо Он чувствует, что, следуя путем сострадания, ребенок сможет двигаться намного быстрее.

Только когда все остальные средства не приносят результата, Бог прибегает к дисциплинированию жизни Своих учеников. Но, в то же время, Бог говорит нам, что даже Его дисциплинарные меры — не что иное, как сострадание, поскольку именно Его сострадательное Сердце побуждает Его просветлять и совершенствовать Своих детей.

Сострадание — это первый и самый главный подход в обращении с непослушными детьми. Дисциплина — последнее средство. На практике же учитель должен незаметно наблюдать, отзывается ученик на сострадательный аспект жизни или на дисциплинарный аспект жизни. Определив это, он легко выбирает необходимое.

Вопрос: Одинаково ли нужно воспитывать близнецов?

Шри Чинмой: Близнецов не нужно и невозможно воспитывать одинаково, потому что у них разные души. Каждая душа имеет свой особый способ получения света свыше и проявления этого света на земле. Близнецы приходят на землю вместе, но обещания, которые они дали Абсолютному Всевышнему, пребывая в мире душ, разные. Поэтому методы их воспитания здесь, на земле, и применение их знаний могут очень отличаться.

Вопрос: Я студент. Как я могу учиться и при этом помнить о Боге?

Шри Чинмой: Это очень легко. Если вы учитесь для того, чтобы получить диплом и заслужить всеобщее признание, если вы учитесь, чтобы стать самым мудрым на земле, чтобы учить весь мир, — вы не сможете помнить о Боге. Если вы чувствуете, что хотите получить ученую степень ради имени и славы, для самоутверждения на земле, тогда вы не сможете помнить о Боге.

Следует чувствовать, что вы учитесь только потому, что у вас есть потребность радовать Бога, только потому, что Бог хочет, чтобы вы учились. Нужно все время осознавать, что вы учитесь не для того, чтобы радовать себя или свою семью, а только для того, чтобы радовать Бога. Представьте, что Бог, как мать, наблюдает за обучением своего ребенка. Радуя Бога, вы радуете своих родителей, радуете своих родственников, радуете самого себя. Но Бог должен быть на первом месте.

Учебу нужно воспринимать как форму служения Богу. Если вы учитесь хорошо и получаете хорошие оценки потому, что считаете это своим служением Богу, тогда вы радуете Бога. Сегодня Он хочет, чтобы вы учились. Завтра, когда вы закончите курс обучения, Он внутренне попросит вас заняться каким-то другим делом. Послезавтра Он может попросить вас сделать что-то еще. Так что, в любой сфере деятельности вам необходимо радовать Бога так, как этого хочет Он Сам.

Учеба не является препятствием на духовном пути. Чтобы заниматься по шесть, семь, восемь часов в день, вам нужно дисциплинировать себя. Через несколько лет ту внутреннюю способность и дисциплину, которые вы приобрели во время учебы, вы сможете применить в духовной жизни. Дисциплина очень высоко ценится в любой сфере жизни, потому что является разновидностью силы. С помощью этой силы Бог попросит вас что-то строить или разрушать. Если у вас сильные руки, вы можете поднять тяжелый вес. Если что-то нужно разрушить, вы сможете это разрушить, если что-то нужно поднять, вы сможете сделать и это.

Вопрос: Как видеть и чувствовать красоту в учебе?

Шри Чинмой: Учеба, как и любая другая работа, должна восприниматься как часть самодисциплины. Результат самодисциплины — удовлетворение. Если мы стремимся к удовлетворению, нам нужно чувствовать, что во внутренней самодисциплине проявляется не что иное, как свет красоты.

Часть II. ... и для детей

У меня сотни друзей. Большинство из них — взрослые люди. Но я ценю общение с детьми гораздо выше общения со своими взрослыми друзьями. Почему? Потому, что они само сердце, они — сама радость.

Я обращаюсь к детям с такими словами:

Мои юные друзья, знаете ли вы, что есть Существо, Которое любит вас бесконечно больше, чем ваш лучший друг? Хотите ли вы узнать Его Имя? Его Имя — Бог.

Знаете ли вы, что есть Существо, Которое любит вас бесконечно больше, чем ваши дорогие родители? Хотите ли вы узнать Его Имя? Его Имя — Бог.

Знаете ли вы, что есть Существо, Которое любит вас бесконечно больше, чем вы любите самих себя? Хотите ли вы узнать Его Имя? Его Имя — Бог.

Вы хотите, чтобы я доказал вам это? Доказать это очень просто. Ваш лучший друг никогда не считает вас такими же великими, как Бог. Но Бог всегда считает вас такими же великими, как и Он Сам.

Ваши родители никогда не считают вас такими же хорошими, как Бог. Но Бог всегда считает вас такими же хорошими, как и Он Сам.

Вы никогда не думали, что вы тоже являетесь Богом. А Бог знает, что вы — тоже Бог, и Он всегда говорит вам об этом. Но для того, чтобы услышать Его Голос, вам нужно с любовью молиться каждое утро и каждый вечер. Пожалуйста, попросите своих родителей научить вас молиться. Если вы ежедневно молитесь, уверяю вас, придет день, когда вы услышите Голос Бога. И тогда вы сможете услышать прямо от Бога все то, что я только что сказал вам.

Почему Бог на небе?

Вопросы детей о Боге

ВОПРОС РЕБЕНКА

На вопрос ребенка

Можно ответить одним предложением.

Тот же вопрос, заданный взрослым,

Требует для ответа целой диссертации.

Вопрос: Как выглядит Бог?

Шри Чинмой: Бог выглядит точно так, как мы. Когда ты увидишь Бога, Он будет выглядеть точно как ты. Когда кто-то другой увидит Бога, Бог будет в точности похож на того человека. Как только ты увидишь Бога, ты скажешь: «Он похож на меня!» Глаза Бога, Его Лицо и все в Н ем точно такое же, как и у тебя. Единственное отличие в том, что Он гораздо красивее тебя. Это потому, что твоя собственная самая просветленная часть гораздо красивее твоей менее просветленной части. Хотя ты узнаешь Его и признаешь Его совсем своим, никто другой не сможет узнать Его, потому что Он пришел именно к тебе, а ни к кому-то другому.

Вопрос: Почему я не могу увидеть в себе Бога?

Шри Чинмой: Ты можешь увидеть в себе Бога. Но ты не видишь Его сейчас потому, что не призываешь Его и не стараешься Его увидеть. Если ты не просишь ничего у своей мамы, то она тебе ничего и не даёт. Но если ты попросишь у нее что-то, она обязательно даст тебе это. Поэтому, если ты хочешь увидеть Бога, лучше всего начать Его искать. Ты увидишь Его только в том случае, если будешь искать Его.

Бог подобен прекраснейшему драгоценному камню, который хранится в комнате твоего сердца. Если ты будешь искать Его, то обязательно найдешь. Но тебе нужно не просто заглянуть в свою комнату и сказать, что Бога там нет. Постарайся почувствовать, что Он там. Ты непременно увидишь Его, если очень ищешь.

Вопрос: Почему я не могу увидеть Бога?

Шри Чинмой: Ты видишь Бога, но не узнаешь Его. На земле много людей, которых ты видишь, но не знаешь, кто они. Но когда ктото говорит тебе, кто эти люди, тогда ты легко узнаешь их. Например, когда ты увидел полицейского впервые, ты не знал, кто он. Родители объяснили тебе, и в следующий раз, увидев полицейского, ты уже знал, кто это. Точно так же, когда ты увидишь Бога, однажды твоя душа или твой Гуру объяснят тебе, кто Это.

Вопрос: Как я могу быть с Богом?

Шри Чинмой: Ты можешь быть с Богом. На самом деле, ты всегда с Богом. Но тебе нужно быть с Н им осознанно. Тебе нужно узнать Его, когда Он перед тобой или в твоем сердце. Ты сможешь стать единым с Богом, только молясь ему перед своим алтарем, сложив руки, рано утром и вечером.

Вопрос: Откуда Бог знает все обо мне?

Шри Чинмой: Бог знает все о тебе потому, что Он создал тебя. Когда ты что-то делаешь, ты знаешь все о том, что ты сделал, потому что это сделал ты. Если ты нарисовал рисунок, ты знаешь, как ты это сделал. И если я спрошу тебя об этом, ты сможешь рассказать мне все очень подробно. Точно так же, Бог создал тебя. Поскольку Он создал тебя, Он знает о тебе все.

Вопрос: Как мне увидеть Бога, когда я умру? Как мне увидеть Бога, пока я жив?

Шри Чинмой: Ты сможешь увидеть Бога при жизни, если будешь молиться и медитировать преданно и одухотворенно. Когда ты умрешь, умрешь не ты. Умрет твое тело, но твоя душа останется жить, она всегда настороже. В то время ты — не что иное, как душа. Сейчас ты — только тело. Когда ты тело, тебе необходимо молиться и медитировать, чтобы увидеть Бога. Когда ты душа, ты просто расправляешь свои крылья. И ты видишь, что у Бога тоже есть крылья.

Вопрос: Где живет Бог?

Шри Чинмой: Бог повсюду, но легче всего найти Его в комнате твоего сердца. Большую часть времени ты проводишь в своей комнате. Когда кто-нибудь хочет тебя увидеть, он заходит в комнату и находит тебя там. Так и Бог проводит большую часть Своего времени в комнате твоего сердца. Если ты войдешь в комнату сердца, ты тут же найдешь Его там. Конечно, Он повсюду, но в комнате сердца Его присутствие обнаруживается и чувствуется с наибольшей силой.

Вопрос: Я могу чувствовать Бога в своем сердце, но я не могу объяснить Его.

Шри Чинмой: Бог объясняет Себя Сам. Поэтому ты не можешь Его объяснить. Бог не нуждается объяснениях. Бог Сам спонтанно раскрывает Себя и Сам объясняет Себя. Поэтому Ему не нужны объяснения.

Вопрос: Почему Бог на небе, а не на земле?

Шри Чинмой: Бог на небе, но Он также и на земле. То, что Бог на небе, ты узнал из книг о Боге, особенно из западных книг, и от родителей. Мне хотелось бы сказать, что Бог на небе, но Он также и здесь, на земле. Если ты будешь читать внутреннюю книгу, которая в твоем сердце, ты увидишь, что Бог также и на земле. Хотя Бог вездесущий, но поскольку ты находишься на земле, Бог-сознание на земле для тебя бесконечно важнее, чем Бог, который на Небесах.

Что же такое твое небо и твоя земля? Твое небо — это твоя голова, а твоя земля — это твои ноги. Думая о небе, думай о своей голове, в которой находится Бог. Думая о земле, думай о своих ногах, в которых также есть Бог. Тебе нужны и голова, и ноги. Без ног ты не сможешь ходить. Без головы у тебя не будет ума. И голова и ноги необходимы, хотя Бог присутствует во всем. Твоя голова в одном месте, а ноги в другом, и соединяет их твое сердце. Сердце — связующее звено, мост. Когда ты хочешь увидеть Бога, находящегося в голове, ты легко можешь перейти от ног к голове через связующее звено — свое сердце.

Вопрос: Что такое Небеса?

Шри Чинмой: Небеса — это то место, где ты получаешь безграничную радость и любовь. Небеса — в твоей душе. Где твоя душа? Душа в твоем сердце. Где твое сердце? Сердце в твоем теле.

Вопрос: Иду ли я к Богу?

Шри Чинмой: Конечно, ты идешь к Богу. Ты пришел от Бога и возвращаешься к Богу. Ты пришел от Бога на землю с особой вестью: рассказать всем и каждому, какой Бог милый, добрый, хороший и прекрасный. И, рассказав о Боге то, что ты должен был рассказать, ты опять возвращаешься к Богу на Небеса.

Вопрос: Моя мама уйдет на Небеса, когда она умрет?

Шри Чинмой: Конечно, твоя мама уйдет на Небеса, когда умрет. Она уйдет, чтобы отдохнуть, насладиться покоем, светом и блаженством. С тобой после смерти будет то же самое.

Вопрос: Зачем Бог создал Землю?

Шри Чинмой: Бог создал Землю, чтобы проявлять Себя в человеческих телах, в человеческом облике. Проявление означает Его присутствие — Его Красоту, Свет, Любовь, Радость, Заботу и Сострадание.

Вопрос: Почему мои учителя в школе всегда такие плохие?

Шри Чинмой: Милый мальчик, мне жаль тебя, но мне также жаль твоих учителей. Тебе кажется, что они всегда плохие. А учителям кажется, что их дети всегда непослушные и недисциплинированные. На самом деле, учителя любят вас, но сейчас они кричат на вас, видя, как вы себя ведете. Им кажется, что это лучший способ, что по-другому вы не понимаете.

Но существует другой способ, и ваши учителя очень хотят вам его показать. С того момента, когда вы станете спокойными, тихими и послушными, учителя будут дарить вам ласковые улыбки и делиться своей плодотворной мудростью любяще, постоянно и без остатка.

Вопрос: Могу ли я пойти жить с Богом, а не с мамой и папой?

Шри Чинмой: Да, ты можешь жить с Богом, а не с мамой и папой. Хотя Бог на Небесах, но Он также и на земле в облике твоего папы и твоей мамы. Он чувствует, что, живя здесь, на земле, со своими родителями, ты живешь с Н им. У Н его два дома. Он хочет, чтобы ты оставался в Его доме на земле, там, где твои родители. Другой дом Он еще строит, дом не завершен. Когда Его дом будет построен, Бог пригласит тебя жить в тот дом.

Вопрос: Как на земле родился первый человек?

Шри Чинмой: Первый человек родился на земле по Воле Бога, Силой Воли Бога. Если ты прочтешь Библию, ты узнаешь историю Адама и Евы. Но если ты будешь читать историю своей внутренней жизни, ты узнаешь, как Бог создал первого человека и кого Он создал первым на земле. Первый человек родился по Воле Бога, в процессе эволюции, путем непрерывного и последовательного прогресса царства животных.

Вопрос: Что такое чистота и что такое осознание на пути к Богу?

Шри Чинмой: Чистота, на пути к Богу, — это аромат цветка, а осознание — сам цветок. И то и другое одинаково важно. Если нет аромата, цветок никуда не годится. Если нет цветка, откуда взяться аромату? Поэтому и цветок, и аромат одинаково важны. Если ты почувствуешь присутствие цветка в своем сердце, а также ощутишь его аромат, ты непременно сможешь достичь предназначенной тебе цели.

Вопрос: Почему Бог не человек, как мы?

Шри Чинмой: Бог, несомненно, человек, как мы. К сожалению, мы не узнаём Его. Почему мы не узнаем Его в облике человека? Потому что не пользуемся особым глазом и особым сердцем, находящимися внутри нас. Этот особый глаз находится между двумя обычными глазами и немного выше их. Духовное сердце — внутри обычного сердца. Однажды этот особый глаз и особое сердце откроются, и тогда мы легко сможем увидеть, что Бог, как и мы, — человек.

Вопрос: Почему некоторые люди видят свет, а другие не видят?

Шри Чинмой: Некоторые люди видят свет, а другие не видят, потому что одним свет необходим, а другим нет. Если тебе что-то необходимо, ты увидишь это, обретешь и превратишься в это. Если же тебе это не нужно, тебя не будет это интересовать.

Когда ты был совсем маленьким, ты просил игрушек и родители давали их тебе. Сейчас ты немного подрос, и тебя уже не интересуют игрушки так, как раньше. Поэтому родители не приносят их тебе в таком количестве. Через несколько лет игрушки станут тебе совсем безразличны, и родители перестанут их дарить. Видишь, когда тебе что-то необходимо, ты это получаешь, а когда ты не нуждаешься в чем-то, ты этого не получаешь. Но я бы хотел, чтобы ты чувствовал необходимость света всю свою жизнь, и Бог всегда будет доволен и горд тобой.

Вопрос: Почему я чувствую различие между моим лучшим другом, Богом, и всеми остальными?

Шри Чинмой: Различие, которое ты замечаешь между своим лучшим другом, Богом, и остальными друзьями, очень простое. Бог думает, что ты такой же добрый, как и Он, такой же божественный, как и Он, и такой же совершенный, как и Он. Остальные друзья думают, что ты, наверно, и добрый, и божественный, и совершенный, но им кажется, что они лучше тебя, божественнее и совершеннее. Все твои обычные друзья думают внешне и чувствуют внутренне, что ты не на их уровне. Но вы нравитесь друг другу, вы любите друг друга. Поэтому они твои друзья, а ты — их друг. Но с Богом все иначе, Он любит тебя не только потому, что ты Его вечный друг, а потому, что вы с Н им едины, вы — одно.

Вопрос: Как мне стать хорошей девочкой?

Шри Чинмой: Каждое утро проси у Бога силы и готовности слушаться родителей. Молись Богу, чтобы Он благословил тебя и твоих родителей. Проси Бога, чтобы Он был рядом с вами двадцать четыре часа в сутки.

Разговаривая с Богом во время молитвы, всегда чувствуй, что Он твой сверстник, похожий на тебя. Если тебе четыре года, считай, что и Ему четыре года. Если ты поймешь, что Он не хуже и не лучше тебя, тогда Он сможет объяснить тебе, как стать хорошей.

Вопрос: Кого Бог любит больше всех?

Шри Чинмой: Бог любит тех детей, которые любят Его больше всех. Кто любит Его больше всех? Тот, чья любовь к Богу безгранична, чья преданность Богу безгранична и чье отречение перед Богом безгранично. Что такое любовь? Что такое преданность? Что такое отречение? Любовь — это твой зов к Богу. Преданность — твоя улыбка, когда ты видишь Бога. Отречение — твой радостный танец в Его присутствии.

Вопрос: Если люди делают что-то плохое и небожественное, их наказывает Бог или они сами притягивают неприятности?

Шри Чинмой: Если кто-то поступает плохо, небожественно, Бог не наказывает так, как сделали бы мы. Его наказание приходит из другого источника. Наказание приходит от тех, кого мы обманули, или с кем мы поступили небожественно. Оно может также приходить из того мира или места, где существуют определенные силы. Но Бог не наказывает нас, когда мы поступаем неправильно. Напротив, когда мы поступаем неправильно, Он посылает нам друга, свет, и говорит: «Если вы будете общаться с этим другом и играть с ним все время, вы не сделаете ничего дурного. Этот друг будет всегда говорить вам, как поступить правильно». Но нам не нравится такой друг, мы прогоняем его. Снова и снова мы поступаем неправильно. Тогда силы, окружающие нас, и внутренние силы человека, которого мы обидели, стараются наказать нас.

Когда мы поступаем плохо, мы обнаруживаем себя в темной комнате. Бог входит в эту комнату с фонариком и говорит: «Дитя мое, возьми этот фонарик. Если ты будешь пользоваться им, ты не повторишь больше подобной ошибки». Но нам это не нравится, нам хочется делать все по-своему. Поэтому мы выбрасываем фонарик. Наша индивидуальность — это тьма, но она нравится нам, потому что она — наша. Бог посылает нам друга для игр — свет. Если мы остаемся со своим другом, светом, мы больше никогда не совершаем ошибок. И как только мы перестанем совершать ошибки, никто не сможет нас наказать.

Вопрос: Гуру, если Всевышний во всем, тогда Он должен быть также и в нашем уме. Так почему же ум плохой?

Шри Чинмой: Существуют два ума. Один ум очень хороший, очень божественный и исключительно чистый. Другой ум, который в физическом, не такой божественный и чистый. Говоря, что наш ум не так хорош, как сердце, мы имеем в виду ум, который в теле.

Постараюсь сказать проще. Иначе это превратится в философию. Бог во всем. Бог внутри тигра, но будешь ли ты стоять перед тигром? Нет! Тигр просто проглотит тебя. Бог внутри всего, но в некоторых вещах Он проявлен в большей степени.

Ты человек, и я тоже человек. Ты ешь рис, хлеб, пиццу, и я тоже ем все это. Но если говорить о внутреннем осознании, между нами есть некоторое различие, и именно поэтому ты и пришла ко мне.

Итак, Всевышний есть и в уме, но в сердце Он более доступен, там Он шире, Он добрее, Он сострадательнее.

Сердце и душа любят Бога намного сильнее, чем ум. Именно поэтому мы говорим, что сердце и душа лучше. Это сравнение. Ум не так уж плох. Если бы у нас не было ума, мы не смогли бы думать и были глупыми. Но есть довольно много всего, что лучше ума. Лучше ума — сердце, а лучше сердца — душа. Сердце — это само единство. Когда ты в сердце, ты не чувствуешь зависти. У тебя нет ни страдания, ни беспокойства, ни сомнения, ни зависти. Ты искренняя девочка, поэтому старайся всегда чувствовать свое сердце, которое говорит: «Все мы одно целое, все мы — одно». Будь в сердце, молись в сердце, медитируй в сердце.

Сейчас ум — хозяин. Пока он твой хозяин, ты чувствуешь себя несчастной. Но когда ты осознаешь Бога, ум перейдет в твое распоряжение. И, став хозяйкой своего ума, ты будешь свободной.

Детские беседы с Богом

ТЫ МОЖЕШЬ ГОВОРИТЬ С БОГОМ ВНУТРЕННЕ

Внутренне ты можешь говорить с Богом

Столько, сколько пожелаешь.

Поэтому говори, говори, говори!

Отдай Ему всю свою печаль и разочарование,

также как и свою любовь и радость.

Он сохранит все это для тебя

в Своем божественном Сердце-Сейфе.

— Бог, Ты попросил меня раздать все мои игрушки. Я раздаю людям не только игрушки, но и много других вещей. Они принимают их с радостью, но ни разу не сказали мне даже «спасибо».

— Дитя мое, Мне грустно слышать это. Не беспокойся, Я отругаю их. Тем не менее, Я благодарю тебя дважды в день.

— Когда же, Бог? Пожалуйста, скажи мне, когда Ты благодаришь меня?

— Я безмолвно благодарю тебя через твоего отца, когда ты даришь ему свою самую прекрасную улыбку, отправляясь спать. Я безмолвно благодарю тебя через твою мать, когда ты даришь ей свою самую прекрасную улыбку, просыпаясь рано утром.

— Бог, я в некотором затруднении. Бабушка говорит, что Ты в моем сердце. Мама говорит, что Ты в моих глазах. А отец говорит, что Ты вокруг меня. Кто же прав, Бог?

— Они все правы.

— Это невозможно, Бог! Как же могут быть правы все? Пожалуйста, скажи мне откровенно, кто прав?

— Я скажу тебе откровенно, дитя Мое: бабушка права, мама права и отец тоже прав.

— Как же так?

— Я живу в твоем сердце. Поэтому ты такой душевный. Я живу в твоих глазах, поэтому ты духовно прекрасен. Я живу вокруг тебя. Вот почему ты всегда такой внимательный.

— Бог, я так благодарен тебе.

— Я не заслуживаю твоей благодарности. Это твоя бабушка, мама и отец заслуживают благодарность. Иди и поблагодари их.

— Обязательно. Но прежде, чем покинуть Тебя, Бог, я хочу сказать Тебе кое-что. Ты всегда очень добр ко мне, поэтому прими мою особую благодарность. Бабушку, маму и папу я просто поблагодарю.

Бог улыбается и плачет от радости.

— Бог, моя мама просила меня никогда ни на кого не жаловаться. Но, к сожалению, мне приходится делать это. Знаешь, Бог, мама ругает меня очень часто, а сестра бьет меня почти каждый день. Я уверен, что они поступают неправильно. Что ты скажешь, Бог?

— Попроси свою сестру и маму поговорить со Мною, прежде чем начать ругать или бить тебя.

— Да, да, я скажу. И это значит, что сестра никогда больше не будет бить меня, а мама не будет ругать меня.

— Не совсем так, дитя Мое. Разреши открыть тебе Мой секрет. Когда они попросят Моего разрешения побить или отругать тебя, вначале Я посмотрю, заслуживаешь ты этого или нет. Если ты не заслуживаешь этого, Я сильно отругаю их. Но если ты заслуживаешь их наказания, Я дам тебе достаточно силы и жизнерадостности вкушать плоды своих дурных поступков. Я хочу, чтобы ты был милым, добрым, совершенным и божественным.

— Бог, я буду таким. Большое Тебе спасибо.

— Бог, у меня серьезная проблема. Мама сказала мне, что я должен больше молиться Тебе. Отец сказал, что я молюсь Тебе больше, чем достаточно. Бог, кто прав: мать или отец? Или они оба неправы?

— Чем больше ты молишься, тем больше ты радуешь Меня. Поэтому твой отец неправ. В то же время, когда ты молишься, а твое сердце не молится вместе с тобой, тогда ты просто попусту тратишь время. Поэтому твоя мама неправа, заставляя тебя молиться, когда в твоей молитве нет искренних чувств. Позволь предложить тебе новую молитву. Эта молитва даст тебе все, что ты хочешь:

«Бог, я молю Тебя сделать меня Твоим самым любимым и самым дорогим ребенком. Я молю Тебя, сделай меня таким же добрым, как Ты Сам. Я молю Тебя, сделай так, чтобы я слушался Тебя каждый день. Я молю тебя, сделай так, чтобы я всегда думал о Тебе. Я молю Тебя, дай мне способность радовать Тебя каждый день, каждый час, каждую минуту и каждую секунду».

— Бог, это потрясающая молитва. Можно мне добавить несколько слов?

— Конечно можно, пожалуйста!

— Бог, я хотел бы добавить следующее: «Я люблю Тебя, Бог. Я преклоняюсь перед Тобой, Бог. Я обожаю Тебя, Бог».

— Аминь. Прекрасно, прекрасно!

— Бог, миллион благодарностей Тебе. Конечно, теперь я буду каждый день произносить молитву, которую Ты дал мне.

— Бог, моя мама постоянно надоедает мне. Она говорит, чтобы я молился Тебе каждое утро и каждый вечер. Она говорит, что если я буду делать это, я смогу видеть Тебя каждый день. И еще она сказала, что Ты очень добрый. Если это правда, то не можешь ли Ты сделать мне одолжение? Не скажешь ли Ты, как мне видеть Тебя каждый день, не молясь Тебе?

— Я позволю тебе видеть Меня не один, а два раза в день. Но тебе придется немного помолиться Мне. Постой, у Меня есть замечательная идея! Скажу тебе по секрету, Я дам тебе самую легкую молитву. Ты никому не должен открывать ее, это между нами, совершенно секретно.

Каждое утро становись перед большим зеркалом в гостиной и держи глаза полуоткрытыми. Смотри себе в глаза в зеркале и улыбайся, улыбайся. Ты наверняка увидишь Меня в своих глазах. Сначала ты увидишь Меня в правом глазу, затем в левом.

— И так будет всегда? А не получится увидеть Тебя сначала в левом глазу, а затем в правом?

— Да, но для этого сделай так: закрой оба глаза и повтори Мое имя семь раз, а затем открой глаза. И ты обязательно увидишь Меня сначала в левом глазу.

— Бог, Ты не возражаешь, если я сделаю все иначе? Я надеюсь, Ты не будешь возражать, если я буду держать глаза полуоткрытыми и улыбаться до тех пор, пока не увижу Тебя, но не стоя перед зеркалом. Я думаю, так будет легче. Ты не возражаешь?

— Конечно, нет. Должен признать, что ты мудрее меня! Я хотел показать тебе самый легкий способ видеть Меня. Я хотел, чтобы ты стоял перед зеркалом с полуоткрытыми глазами, но для тебя и зеркало оказалось не нужным. Ты хочешь просто держать глаза полуоткрытыми и улыбаться, до тех пор, пока не увидишь Меня! Ты открыл более легкий способ! Ты действительно умный и замечательный, поэтому Я восхищаюсь и горжусь тобой!

— Большое спасибо, Бог.

— Бог, какое Твое настоящее имя?

— Мое настоящее имя такое же, как и у тебя.

— Не буду же я называть Тебя своим именем!

— Тогда каким именем ты хочешь Меня называть?

— Я хочу, чтобы у Тебя было имя Вода.

— Вода! Прекрасное имя. С этого дня, если ты захочешь называть Меня этим именем, Я буду отзываться.

— Бог, я расскажу Тебе один секрет. Моя мама научила меня, что еще одно имя воды — Жизнь.

— Теперь, дитя Мое, Я расскажу тебе Свой секрет. Еще одно имя жизни — Бог.

— Могу ли я поделиться с мамой Твоим секретом?

— Конечно, можешь.

— Бог, я очень благодарен Тебе за этот величайший секрет.

— Бог, мой дедушка все время говорит мне, что я никогда не должен лгать. Но знаешь, он сам часто говорит мне неправду.

— Что же он говорит тебе?

— Первая ложь: он сказал мне, что Ты намного старше него. Вторая ложь: он сказал, что Тебе не нужны глаза, как нам, чтобы видеть. Третья ложь: Тебе не нужны уши, как нам, чтобы слышать. Четвертая ложь: он сказал, что Тебе не нужен рот, чтобы говорить.

Сейчас Ты прямо передо мной. Я вижу, что у Тебя есть два глаза, два уха и рот, как у меня. Я также вижу, что Ты очень молодой и красивый. Ты даже моложе моего отца. Как мой дедушка может говорить, что Ты старше него?

— Дитя Мое, ты прав. И твой дедушка тоже прав. Он знает обо Мне из книг. Ты же непосредственно видишь Меня и твое знание обо Мне основано на этом. Твой дедушка воспринимает Меня как идею. Ты видишь во Мне любящего Друга и живую Истину.

— Бог, я хочу рассказать Тебе кое-что. Две с половиной тысячи лет назад на земле жил очень, очень великий духовный Учитель. Его звали Будда. Думаю, Ты слышал это имя. Мой отец духовный человек. Он следует путем Будды.

— Пожалуйста, скажи Мне, каким путем следует твоя мама?

— Бог, моя мама идет многими путями. Она идет путем Будды, путем Кришны, путем Рамакришны, путем Рамана Махарши, а иногда она идет путем Шри Чинмоя. Кстати, Бог, все они замечательные и великие духовные Учители. У них много-много учеников и последователей. Сейчас я в трудном положении, Бог. Я не знаю, какой путь избрать мне. Если я пойду путем своего отца, путем дзена, мой отец будет очень доволен. Если же я пойду путем своей матери, то есть всеми путями сразу, довольна будет моя мама.

— Я хочу, чтобы ты пошел Моим Путем.

— Бог, а какой Твой Путь?

— Молись и медитируй каждый день, и Я скоро дам тебе знать, каков Мой Путь.

— Благодарю Тебя, Бог, от всего сердца.

— Бог, у Тебя есть минута? Мне нужно спросить Тебя кое о чем. Моя мама говорит, что каждый день я должен чувствовать любовь к Тебе. Она права?

— Да, твоя мама права.

— Как я могу любить Тебя, если не знаю Тебя очень хорошо.

— Позволь Мне сказать, что тебе делать. Это правда, ты не очень хорошо знаешь Меня, но ты довольно хорошо знаешь свою маму. С этого дня постарайся любить свою маму еще больше. Часть твоей любви, сколько ей нужно, она возьмет себе, остальное отдаст Мне. Мы разделим твою любовь. Хорошо?

— Спасибо Тебе, Бог!

Рассказы для детей

Брат гопала

Это просто замечательный рассказ о Кришне. У Кришны было еще одно имя, Ракхал Раджа. «Раджа» означает царь, «ракхал» — пастух, который выгоняет коров пастись на пастбище. Кришна был и царем и пастухом, поэтому его назвали Ракхал Раджа — Царь Пастухов.

Жил однажды старик, добрый, благородный и набожный. Он молился Богу каждый день. Совсем состарившись и собравшись умирать, он сказал жене:

— Я умираю, оставляя тебя здесь, на земле. Но не беспокойся, Бог позаботится о тебе.

— Ты отправляешься на Небеса, — ответила жена, — но и ты не беспокойся. Бог позаботится о тебе там.

У этой пожилой пары был только один ребенок, маленький мальчик по имени Гопал. Когда умер его отец, ему было всего семь лет. Эта маленькая семья всегда жила в лесу. Они были очень бедны и держали только корову. После смерти отца Гопала, мать стала продавать молоко, чтобы немного заработать. На эти деньги она кормила Гопала и себя. Она была бедна, но всецело предана Господу Кришне. Она молилась Господу Кришне двадцать четыре часа в сутки, она никогда не забывала Его. Вся ее жизнь была молитвой.

Гопалу исполнилось семь лет, и ему нужно было учиться в школе. Школа находилась довольно далеко от дома, и, чтобы добраться туда, ему приходилось идти через густой лес. В лесу было много диких зверей, и, естественно, Гопал очень боялся. Утром он с большим трудом заставлял себя идти в школу, а возвращаться вечером было еще страшнее. В это время было уже темно, и он боялся еще больше. Гопал приходил домой дрожа и чуть не плача от страха.

Однажды он сказал матери:

— Я больше не пойду в школу. Я боюсь. Тебе придется послать кого-нибудь со мной, или я больше не пойду в школу.

— Дитя мое, — ответила мать, — завтра с тобой пойдет твой старший брат. У меня есть еще один сын. Он живет в чаще леса, и ты увидишь его с коровами. Если ты позовешь его, он придет поиграть с тобой. Он проводит тебя в школу и приведет обратно домой.

Гопал был счастлив.

— Как зовут моего старшего брата, которого я не видел? — спросил он мать.

— Твоего брата зовут Ракхал Раджа, — ответила мать.

На следующий день, войдя в густой лес по дороге в школу, он стал звать:

— Ракхал Раджа, Ракхал Раджа, где ты?

Ракхал Раджа тут же пришел. Он был похож на настоящего царя, с короной и павлиньим пером.

Итак, Ракхал Раджа встретил Гопала, и они вместе отправились в школу. Когда они подошли к школе, Ракхал Раджа сказал Гопалу:

— Дальше иди один. Когда закончатся уроки, я приду за тобой.

Так каждое утро Ракхал Раджа отводил Гопала в школу, а вечером благополучно провожал из школы домой. Гопал был в восторге от своего нового брата.

Однажды мама спросила:

— Гопал, приходит ли Ракхал Раджа?

— Да, он приходит, — ответил Гопал.

— Я же говорила тебе, что он обязательно придет. Он твой старший брат, — заверила его мать.

Оба, и Ракхал Раджа, и Гопал, были счастливы вместе. Они играли в разные игры в лесу. Ракхал обычно приносил сладости и всякие подарки для своего маленького брата. Гопал был очень доволен и счастлив. Когда он возвращался домой поздно, мама не волновалась, зная, что его старший брат Ракхал Раджа позаботится о нем.

Через несколько месяцев у школьного учителя Гопала умерла мать. В Индии, когда кто-то умирает, спустя месяц устраивают поминки. Все приходят и съедают, сколько смогут, а если вы не хотите есть, вас заставляют. Итак, через месяц после смерти матери учителя устраивались поминки для учеников. Естественно, все ученики собрались прийти к учителю с подарками. Гопал знал, что все готовят подарки для школьного учителя, но у бедного Гопала не было денег. Он сказал матери с грустью:

— Что мне делать? Я бы хотел принести что-нибудь нашему учителю, но мы так бедны. Что же делать?

— Попроси своего Ракхала Раджу, — ответила мать Гопала. — Он даст тебе что-нибудь для вашего учителя.

Утром, когда Ракхал Раджа провожал Гопала в школу, Гопал спросил его:

— Ракхал Раджа, сегодня все принесут нашему учителю подарки, но я очень беден, можешь ли ты дать мне что-нибудь?

Ракхал Раджа ответил:

— Я тоже очень беден, но я дам тебе кое-что.

Гопал был счастлив иметь что-то в подарок учителю.

Ракхал Раджа, который в действительности был Богом, дал Гопалу маленький кувшин кислого молока. Оно было похоже на то, что мы называем йогуртом.

— Возьми вот это, — сказал он. — Твой учитель знает, что вы очень бедные. Он не обидится.

Гопал был счастлив, теперь у него тоже был подарок для учителя. Но, придя в школу, бедный мальчик увидел, какие дорогие и красивые подарки принесли его друзья. Он очень расстроился и смутился, и, как вор, спрятался за дверью. Он не хотел, чтобы его кто-то увидел, потому что он принес только немного кислого молока в маленьком кувшине. Но учитель был очень добрым. Он взял маленький кувшин Гопала и вылил молоко в большой кувшин. Он подумал, что скоро принесут еще кислого молока, и его можно будет добавить к этой маленькой порции Гопала.

Но что же дальше? Когда учитель переливал молоко из маленького кувшина в большой, оно вдруг увеличилось и заполнило весь кувшин до краев! Учитель был поражен, как такое небольшое количество молока могло заполнить такой большой кувшин.

Люди, пившие на поминках молоко Гопала, очень хвалили его:

— Мы никогда не пробовали ничего подобного. Оно такое ароматное и вкусное! — говорили они. — Вкус необычный! Просто превосходный!

— Это Гопал подарил мне, — говорил учитель.

Потом он спросил у Гопала:

— Где ты взял это кислое молоко?

— Мой Ракхал Раджа дал его мне. — ответил Гопал.

— Кто такой Ракхал Раджа? — спросил учитель.

— Он мой брат. Он мой самый близкий друг. Он всегда провожает меня в школу и из школы домой.

Учитель знал, что у Гопала не было никаких братьев. У него не было никого, кроме матери. Тогда он попросил:

— Можешь ли ты показать мне своего Ракхала Раджу?

— Да, — ответил Гопал, — Он очень красивый. У него корона с павлиньим пером. Он такой прекрасный!

Гопал пообещал учителю, что отведет его к Ракхалу Радже.

— Пойдемте со мной, сэр, — сказал он. — Я отведу вас к моему Ракхалу Радже.

Вечером, когда поминки закончились и все, досыта наевшись, разошлись по домам, Гопал повел учителя в лес. На условленном месте, где он всегда встречал своего старшего брата, Гопал стал звать его:

— Ракхал Раджа, Ракхал Раджа, Ракхал Раджа!

Но Ракхал Раджа не приходил.

Гопал позвал еще:

— Ракхал Раджа!

Почему же ты не приходишь? Каждый день ты приходил сюда, даже если я не звал тебя. Почему же сегодня, когда я зову тебя, ты не приходишь? Почему ты так недобр ко мне? Почему ты такой жестокий? Мой учитель не поверит мне. Он подумает, что я обманщик. Пожалуйста, приди, Ракхал Раджа, пожалуйста, приди!

Он звал и умолял, но Ракхал Раджа не появлялся.

— Ты обманщик. Молоко дал тебе кто-то другой, — сказал учитель.

— Нет, нет, — покачал головой Гопал, — мне дал его мой Ракхал Раджа. Я не знаю, почему он сердится на меня сегодня. Я не знаю, почему он не приходит ко мне. И он опять принялся звать:

— Ракхал Раджа, пожалуйста, пожалуйста, приди!

Но Ракхал Раджа по-прежнему не приходил.

И вдруг Гопал и учитель услышали голос из леса:

— Гопал, сегодня я не приду. Я приходил к тебе ради твоей матери. Твоя мать молится мне каждый день. Она молится мне все время. Твоя мать доставляет мне огромную радость, поэтому я приходил помогать тебе и играть с тобой. Но твой учитель никогда не молился мне. Почему я должен приходить к нему? Твой учитель не заслужил этого. Я прихожу только к тем, кто молится мне, и к тем, кто нуждается во мне. Твой учитель никогда не молился мне, поэтому я не приду.

Учитель все понял. Он был очень рад, что мать Гопала была такой духовной. Сам он не мог увидеть Господа Кришну, но теперь он знал, что есть человек, который может видеть Его потому, что молится Ему каждый день. И этот человек — мать Гопала.

Ты тоже можешь молиться утром и вечером. Если ты будешь молиться утром и вечером, ты будешь радовать Бога. Молись пять минут утром и вечером. Твой отец или мать научат тебя, как это делать. Если ты будешь делать это, ты увидишь, что и ты сможешь встретить своего Ракхала Раджу, который поможет тебе, когда бы ты не оказался в затруднении и опасности.

Охраняющая молитва

Однажды на мальчика двенадцати-тринадцати лет по дороге из школы домой напали пятнадцать злых и вредных мальчишек и девчонок. Несчастный ребенок был совершенно беспомощен. Как он мог защититься? Он вспомнил о том, как мама часто говорила ему: «Если ты окажешься в трудном положении или в опасности, молись Богу». Он помолился Богу секунду или две, но помощи не было, и его жестоко избили.

Он пришел домой в слезах. Мама утешала его, а он сказал:

— Ты же говорила мне, что если я буду молиться Богу, то Бог защитит меня, но Бог не защитил меня. Посмотри, я весь в синяках и ссадинах.

— Сын мой, — ответила мама, — я говорила тебе молиться Богу каждый день, но ты не делал этого. Ты не молился каждый день утром и вечером. Ты молился Богу, может быть, раз в неделю, и даже реже. Иногда ты медитировал один день, а потом десять-пятнадцать дней ты не медитировал вовсе. Тебе нужно молиться Богу каждый день, по крайней мере, десять минут рано утром. Медитация и молитва — это те же мускулы. Если ты тренируешься один день, а потом десять дней не тренируешься, ты не сможешь стать сильным. Ты сможешь стать сильным, только если будешь упражняться каждый день. Точно так же, если ты будешь молиться Богу каждый день, твои внутренние мускулы окрепнут, и Бог защитит тебя. Бог обязательно защитит, если ты будешь молиться Ему каждый день рано утром и вечером.

С того дня мальчик стал молиться Богу. Он послушался свою маму. Рано утром он молился десять минут, а вечером молился пять минут. Прошло полгода, и он сказал матери:

— Да, молитва помогает. Теперь меня никто не беспокоит. Я хожу домой каждый день, и меня никто не трогает.

— Даже если к тебе кто-нибудь пристанет, — ответила мама, — ты будешь под защитой, потому что молишься регулярно каждый день и Бог доволен тобой. Бог защитит тебя.

В тот же день случилось происшествие. Когда мальчик возвращался из школы домой, очень высокий, большой и сильный парень грубо схватил его и хотел ударить.

— О Бог, — тут же подумал мальчик, — моя мама говорила, что если я буду молиться Тебе каждый день, Ты защитишь меня.

И он стал повторять Имя Господа очень громко: «Боже, Боже, Боже, Боже, спаси меня, спаси меня»!

Парень, схвативший его, был большим и сильным, он принялся смеяться над мальчиком:

— Ты думаешь, что-то произойдет, если ты будешь повторять: «Боже, Боже, Боже»? Думаешь, ты сможешь избавиться от меня таким способом? Ничего подобного!

Неожиданно внутренний голос мальчика сказал ему: «Скажи этому человеку, что, когда мы повторяем Имя Господа, исчезают даже привидения».

Мальчик выпалил то, что велел ему внутренний голос, и парень тут же отпустил его и убежал.

Прошлой ночью этому парню приснилось привидение, и он сильно испугался. Все боятся привидений, даже взрослые. Слово «привидение» напомнило ему то существо, которое приснилось прошлой ночью. Когда мальчик сказал: «Даже привидения исчезают, когда мы повторяем Имя Господа», — Бог заставил хулигана увидеть в мальчике привидение из своего сна. Бог показал ему привидение в образе этого мальчика, поэтому он убежал.

Когда хулиган отпустил его, мальчик помчался домой и рассказал эту историю маме.

— Это как раз то, о чем я тебе говорила, — ответила мама. — Если ты молишься Богу каждый день, Бог обязательно спасет тебя. Он обязательно защитит тебя.

Как видишь, если ежедневно молиться, Бог защитит тебя. Этот мальчик никогда не думал о привидениях, но Бог подсказал ему, что нужно говорить. Если ты будешь молиться, Бог будет помогать тебе каким-то божественным образом в случае опасности. Бог даст тебе внутреннее наставление, или Он даст наставление другому человеку. Если кто-то нападет на тебя, ты тут же скажешь что-то такое, чего сам не понимаешь. Когда же ты скажешь это, нападающий внезапно испугается до смерти и отпустит тебя. Молись Богу каждый день, и тогда в трудном положении, Бог подскажет тебе, что делать.

Бог ребенка

Текст Мриду Бхашини Дэви

(Перевод с бенгальского Шри Чинмоя)

Гулу исполнилось четыре года, и пошел пятый. Он уже знал алфавит. Его отец сказал ему:

— Итак, Гулу, я отправляю тебя в частную школу учителя Агхоры.

Радость Гулу не знала границ. Теперь он станет ходить в школу и у него будет портфель.

Гулу был очень смышленым мальчиком и обожал разные истории. Он часто просил свою бабушку рассказать ему что-нибудь. Однажды она рассказала ему историю о Праладе, которую он слушал с большим интересом и полным доверием ко всему. Эта история не выходила у него из головы.

— Какой жестокий отец у Пралада, бабушка! — сказал Гулу. — Какие мучения он причинял Праладу! Но никто не мог убить Пралада, потому что Бог был его помощником.

Однажды Гулу пришла в голову мысль найти Бога. «Раз те, кто поклоняются Богу, приносят Ему цветы, Он должно быть прячется среди роз в саду, — размышлял Гулу. — Когда я найду Бога, я буду таким приветливым с Н им, что Он ни за что не сможет покинуть меня».

Гулу провел целый день в саду в поисках Бога, перебирая цветы, траву и листья. Но так Его нигде и не встретил. Наконец, разочарованный, он вернулся домой.

— Я так долго искал Бога. Почему я не нашел Его, мама? — спросил Гулу маму.

— Гулу, Бог обожает разные игры. Он играет с нами в прятки. Он опытный игрок. Он спрятался так, что даже великие святые и мудрецы не могут найти Его.

— Тогда кто же может найти Его, мама?

— Никто не может найти Его до тех пор, пока Он Сам не откроет Себя. Он пребывает во всех и в каждом и защищает всех, как Пралада. Он прячется и в твоем сердце.

— В глубине моего сердца! Поверь мне, мама, когда я искал Его в саду, мне казалось, что ктото отзывается из глубины моего сердца.

— Это и есть Бог. Почитай Его. Научись любить Его так, как ты любишь меня. Он пребывает не только в твоем сердце, но и во всех сердцах. Научись любить все, тогда Он обязательно раскроет Себя.

Слова матери успокоили ум Гулу. Он лелеял надежду, что Бог придет к нему.

Однажды Гулу с мамой гостили у дяди. Все трое возвращались домой под вечер, накануне Пуджи. Вагон был переполнен пассажирами, было очень тесно. Гулу это совсем не беспокоило. Он высунулся из окна полюбоваться природой. Его дядя сказал:

— Не высовывайся так сильно, ты можешь выпасть, Гулу.

— Как я могу выпасть? Я держусь за дверь.

Вдруг дверь по каким-то причинам открылась. Не сумев удержаться, Гулу выпал из вагона. Люди, находящиеся в купе, закричали от ужаса и страха. Мама Гулу в отчаянии чуть не выпрыгнула из вагона, но кто-то удержал ее.

Была ночь. В темноте ничего не было видно. Поезд шел на большой скорости. Из-за всеобщего переполоха никто не додумался сорвать стоп-кран, чтобы остановить поезд. Стоп-кран сорвали встревоженные ужасным шумом пассажиры соседнего купе.

Поезд тут же остановился, затем двинулся назад. Никто не надеялся увидеть Гулу живым. Спустя некоторое время в темноте на мосту стала видна фигура.

— Смотрите, там мой Гулу! — закричала мама Гулу.

Вагон остановился, мама Гулу бросилась к нему и взяла его на руки.

— Ты ушибся, Гулу? — спросила она с волнением.

— Как я мог ушибиться, мама? В тот самый момент, когда я упал, мой дядя выпрыгнул и взял меня на руки.

Мама удивилась:

— Твой дядя никуда не прыгал! Он оставался в вагоне.

— Не обманывай, мама! Все это время мой дядя держал меня на руках. Когда поезд подошел, он отпустил меня и пошел вон туда. Вы можете поискать его.

Маму охватил трепет.

— Гулу, Бог спас тебя в образе твоего дяди, — сказала она.

Гулу был очень изумлен, услышав эти слова.

Так, если ты молишься Богу каждый день, Он непременно приходит, когда у тебя серьезные трудности. Если молиться Богу каждый день, ты увидишь Бога в Его прекраснейшей Форме. Увидев Бога воочию, ты удивишься, потому что Он будет гораздо прекраснее, чем ты мог себе вообразить.

Чтобы молиться Богу, тебе ни о чем не нужно просить своих родителей. Для того чтобы купить рубашку, или ботинки, или еще что-нибудь, тебе нужны деньги. Но для того, чтобы увидеть Бога, не нужно денег, тебе нужно только молиться. Молиться так просто, как пить воду. Просто молись — и ты обретешь Его. Когда ты обретешь Его, у тебя будет все, что необходимо.

Content

Чинмой Шри Шри Чинмой. Сердце ребенка и мечты ребенка: руководство для родителей и детей